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Tierra Santa 
reabre sus puertas
a los peregrinos
Pese a los recientes episodios de tensión y violencia, 
los grupos han regresado por fin a la tierra de Jesús P 16-17

A
lejandro E

rnesto P
érez E

strada

En memoria del padre
Josep Massot

Peregrinos salen de la basílica del Santo Sepulcro, en Jerusalén, en la iglesia que custodia el Calvario 
y la tumba vacía de Jesucristo.
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EDITORIAL 3

Parafraseando el título de la gran 
novela de Tolstoi, Guerra y paz, pode-
mos establecer un paralelismo con la 
situación que se vive actualmente en 
Tierra Santa. Los lugares donde vivió 
durante su vida mortal el Príncipe de 
la Paz son ahora escenario de enfren-
tamientos y violencia. También san 
Agustín nos habló de la paradoja entre 
ambas ciudades: la ciudad de Dios y la 
ciudad terrenal. En la primera, el hom-
bre sitúa a Dios en el centro, mientras 
en la segunda se pone él mismo como 
medida de todas las cosas, dejando a 
Dios al margen.

Mirando la situación actual de Tierra 
Santa, podemos decir que las dos ciu-
dades de san Agustín, como la guerra y 
la paz de Tolstoi, jamás se dan de forma 
pura, como si la presencia de una ex-
cluyera la de la otra y viceversa. Ambas 
están mezcladas, no pueden separarse 
totalmente. Mientras los grupos extre-
mistas hacen de Tierra Santa un lugar 
de difícil convivencia, vemos también 
cómo la vuelta de los peregrinos hace 
mucho bien a los cristianos que pisan 
los mismos caminos que transitó Jesús 
de Nazaret. Incluso en una situación 
tensa y compleja, hay lugar para una 
auténtica experiencia cristiana, que 
ayude a profundizar en la fe y a poner 
un marco físico al Evangelio que se 
proclama cada domingo en la liturgia.

Esta es también la situación de 
nuestra existencia limitada, donde 
podemos convivir con el mal y la in-
justicia, pero estos no suponen una 
objeción para que la Pascua del Resu-
citado se manifieste en nuestras vidas. 
Lo vemos también en nuestro interior, 
cómo en nuestro corazón a veces ha-
bita conjuntamente lo mejor y lo peor 
de nosotros mismos. Por eso nuestro 
camino cristiano es una constante pu-
rificación en la que volvemos a optar 
por Cristo y por no dejarnos atrapar 
por la tiranía del pecado.

La frágil situación en Tierra Santa, 
con sus luces y sus sombras, nos ayu-
da a decidir nuestra posición ante la 
realidad cuando nos levantamos por la 
mañana. Podemos partir de la negati-
vidad, de las dificultades objetivas de 
la vida, del mal que se manifiesta de 
tantas formas en nuestro mundo; o bien 
comenzar desde la positividad de que 
el misterio del Cristo se manifiesta en la 
historia y que la luz de la Pascua puede 
mostrarnos la presencia de Cristo en el 
mundo que cada mañana se despliega 
frente a nosotros. La fe nos permite ver 
la lucha entre la muerte y la vida como 
un enfrentamiento donde quien es la Vi-
da ya ha ganado; de manera que nuestra 
esperanza es razonable, podemos ver 
al vencedor de la muerte volviendo a 
ganar en nuestra vida de cada día.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Tierra Santa: guerra y paz

8 MAYO 2022
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

investigando y trabajando para el 
país. Su sonrisa tímida, su mirada 
viva, su aparente fragilidad escon-
dían una persona de firme voluntad 
y fuertes convicciones: Suaviter in 
modo, fortiter in re

SANDRA BUXADERAS 
@SBUXADERAS
Periodista
En Cataluña es visto como «pro-
gre» ridiculizar a la Iglesia o a los 
católicos, olvidando la gran apor-
tación que realizan muchas perso-
nas e instituciones cristianas para 
nuestro país, nuestra y sociedad. 
Como Josep Massot i Muntaner, y 
como Montserrat

JOSÉ ÁNGEL SAIZ MENESES 
@ARZOBISPOSAIZ 
Arzobispo de Sevilla
Don Carlos Amigo ha completado 
su peregrinación en la tierra. Des-
canse en paz el siervo fiel que ha 
entregado su vida a Dios y a los 
hermanos. Nuestra Señora de los 
Reyes y San Francisco te reciban. 
Gracias por tu palabra y por tu 
ejemplo

MACKY ARENAS 
@MACKYARENAS
Socióloga y periodista
Monja francesa de 118 años, sor 
André Randon, ha compartido con 
el mundo su «receta para una vi-
da feliz»: la oración y una taza de 
chocolate caliente todos los días

JAMES MARTIN 
@JAMESMARTINSJ
Jesuita
Los 44.000 millones de dólares pa-
ra Twitter se podrían haber emple-
ado fácilmente para proporcionar 
alimentos y agua potable para los 
pobres, vivienda para los sin hogar, 
refugio para los refugiados, aten-
ción médica para los enfermos y 
financiación para erradicar enfer-
medades graves. El señor Musk se 
habría convertido en un héroe, y no 
simplemente en un capitalista más 

FANNY TUR RIERA 
@FANNYTURRIERA
Historiadora
A la hora en que la mayoría de noso-
tros nos levantábamos de la cama 
el P. Josep Massot llevaba horas 

EDUARD BRUFAU

13 de mayo de 1965: muere en 
Barcelona Ignasi Barraquer, of-
talmólogo y fundador de una 
estirpe especializada en los pro-
blemas visuales.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Patrona de Cataluña

Nuestra programación incluyó, el 
26 y el 27 de abril, la transmisión en 
directo de los principales actos con 
motivo de la solemnidad de la Virgen 
de Montserrat. La noche anterior, 
ofrecimos la Vigilia de Santa María, 
presidida por el prior del monasterio, 
Bernat Juliol. Tras una Liturgia de la 
Palabra más desarrollada, se recibió 
la ofrenda del aceite simbólico pa-
ra el mantenimiento de lamparitas 
encendidas durante todo el año en 
la basílica y que representan a co-
marcas, movimientos e instituciones 
que han hecho ofrendas desde 1947.

El miércoles 27, ofrecimos la Eu-
caristía solemne, presidida por el 
exarca apostólico de los católicos de 
Grecia, el también monje benedicti-
no Manel Nin, y concelebrada por el 
obispo de Perpiñán, Norbert Turini, 
con la comunidad benedictina. En la 
homilía, Nin destacó que «el trono re-
fleja la belleza de una Iglesia vestida 
y embellecida, hace 75 años y ahora, 
con la esperanza, el sufrimiento y la 
oración de un pueblo, con la bendi-
ción de los obispos y con la sangre 
de los mártires». Este año se celebra 
el 75º aniversario de la entronización 
de la imagen de la Moreneta.

8 MAYO 2022 5

La hermana André Randon, religiosa de San Vicente de Paúl, se ha converti-
do en la persona con más edad del mundo al fallecer la japonesa Kane Tanaka. 
Con 118 años, Randon ha vivido las dos guerras mundiales y ha conocido a 10 
papas. Convertida de joven al catolicismo, fue una vocación tardía, porque 
no entró en la vida religiosa hasta los 40 años. Actualmente vive en Tolón, 
en Provenza, y describe al papa Francisco como «muy valeroso».

AFP
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sistemas por problemas técnicos o 
bien por dificultades de manipula-
ción por parte de los usuarios.

Estamos hablando de relaciones 
con administraciones y grandes em-
presas de servicios. En el caso de las 
relaciones con los organismos admi-
nistrativos y los servicios que prestan 
otras empresas referidas, son mayo-
ritariamente responsabilidad de las 
propias administraciones. Por tanto, 
la responsabilidad de su normali-
zación, mejora y formación debe 
asumirse por parte de las propias 
administraciones.

El historiador Vito Ricci 
evoca a los laicos que 
del siglo XII al XIV 
formaban parte 
de órdenes religiosas

Desde hace un tiempo, los cana-
les de relación de los ciudadanos con 
las administraciones públicas, Sani-
dad, compañías de servicios y ban-
cos han repercutido negativamente 
—en muchos casos gravemente— en 
la ciudadanía y, muy especialmente, 
en la gente mayor. La pandemia y la 
brecha digital lo han agravado.

El proceso de digitalización de 
las relaciones con administraciones 
y grandes prestadores de servicios 
es un hecho. Hay determinados gru-
pos, con especiales dificultades, que 
no tienen los medios necesarios para 
acceder a los canales de comunica-
ción requeridos. No tienen teléfono 
inteligente, ordenador ni internet.

Por eso, queremos aplicar ciertas 
propuestas de mejora de los canales 
de relación de los ciudadanos, con 
todas las entidades mencionadas, 
tanto del Estado como autonómicas.

1. Creación de modelos estánda-

res de obligada utilización, para pá-
ginas de acceso a aplicaciones para 
los diferentes canales: ordenador, 
tableta, teléfono, otros. El diseño y 
contenidos serán hechos de acuerdo 
con las preferencias de los usuarios 
y se harán en lenguaje «amigable».

2. Quitar de las páginas de acce-
so destinadas a usuarios particulares 
todas las funcionalidades ajenas a las 
necesidades de los usuarios.

3. Unificar y simplificar los pro-
cedimientos de identificación de 
titulares.

4. La formación tiene especial re-
levancia en todos los ámbitos desde 
la propia enseñanza reglada, hasta 
campañas especiales para usuarios 
que ya han superado la edad de la 
enseñanza reglada.

5. Todas las páginas de acceso de-
ben tener un canal de información y 
ayuda, fácilmente accesible para los 
casos de mal funcionamiento de los 

Todas las páginas de 
acceso deben tener un 
canal de información 
y ayuda

¿Siempre se ha hecho así?

«Siempre se ha hecho así.» Es 
una frase se escucha a menudo para 
impedir cualquier cambio. Sin em-
bargo, es falsa. En este mundo, todo 
tiene un principio y todo tiene —o 
puede tener— un final.

Me viene a la cabeza esta re-
flexión leyendo el último número 
de la Revue d’Histoire Ecclésiasti-
que, una publicación muy técnica 
y sabia de la Universidad Católica de 
Lovaina, con 116 años de existencia.

Entre otros artículos, el historia-
dor italiano Vito Ricci evoca a los 
hombres y mujeres laicos que del 
siglo XII al XIV formaban parte de 
órdenes religiosas, y constituían in-
cluso comunidades mixtas. El pro-
fesor Siegfried Wenzel, de Pensilva-
nia, pone de manifiesto que en el 
siglo XV algunos autores creían que 
los agonizantes tienen una visión de 

Cristo que les otorga el perdón de 
los pecados sin pasar por la con-
fesión. Cesare Santus, investigador 
de Lovaina, reflexiona sobre la ima-
gen bíblica utilizada por los prime-
ros misioneros que querían adaptar 
el catolicismo en diferentes países 
de Asia. Camille Banse, también de 
Lovaina, analiza los primeros movi-
mientos cristianos juveniles mixtos 
de Bélgica y defiende una «historia 
religiosa de las sexualidades» que 
tenga en cuenta que el cambio de 
hábitos del siglo XX tiene lugar en 
zonas masivamente cristianas.

Todos estos autores, hay que de-

cirlo claramente, escriben sin ningu-
na motivación presentista, pero yo, al 
leerlos, no he podido obviar la actua-
lidad de los temas: la incorporación 
del laicado, con un estatuto jurídico 
propio, a las órdenes religiosas (¿qui-
zá para evitar la desaparición de Eu-
ropa?); la aculturación del catolicis-
mo en sociedades no occidentales; 
el anacronismo de una moral sexual 
que ya casi nadie sigue…

Los mismos problemas que aho-
ra estremecen a los cristianos ya los 
hemos conocido en el pasado. Que la 
evolución histórica haya relegado de-
terminadas experiencias a los archi-
vos no es excusa para que no puedan 
ser consideradas precedentes que 
convendría reexaminar si queremos 
recortar la distancia que separa a la 
Iglesia católica de la mayoría de la so-
ciedad. Porque no, las cosas no se han 
hecho siempre de la misma manera, 
ni tan solo en el catolicismo.

LA SAL DE LA TIERRA

La brecha digital 
en la gente mayor

PUNTO DE VISTA

IGNASI FERNÁNDEZ TERRICABRAS
Profesor de la Universidad Autónoma 
de Barcelona

SIMÓN SCHWARTZ 
Médico y vocal 
de la Junta de FATEC

ANTONIO MAESTRE 
Economista y vocal 
de la Junta de FATEC
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

vida ha dejado en la cuneta. Dios cuenta 
con todos nosotros, laicos, sacerdotes 
y miembros de la vida consagrada, y 
quiere que dejemos la huella de su amor 
en el corazón de cada uno de nuestros 
hermanos. Seamos testigos gozosos 
del Reino de Dios hasta los confines 
de la tierra (cf. Hch 1,8) 

Tal como leemos en esta historia, 
Dios no nos deja solos jamás. Siempre 
nos acompaña en nuestra misión. No es 
casual que esta Jornada coincida con la 
festividad del Buen Pastor. En el pasa-
je del Evangelio que hemos leído hoy, 
Jesús nos dice que somos miembros 
de su rebaño. Nada podrá separarnos 
jamás del amor de Dios (cf. Rom 8,39).  

La vocación es siempre una res-
puesta al amor de Dios. «Él nos amó 
primero» (1Jn 4,19). Nuestra vocación 
fundamental es la de amar y hacer el 
bien a todos. Así lo intuyó santa Teresa 
de Lisieux, cuando descubrió, tras años 
de reflexión, cuál podría ser su lugar en 
la Iglesia: «En el corazón de la Iglesia, 
que es mi madre, yo seré el amor […] 
el amor encierra en sí todas las vocaci-
ones» (Manuscrits autobiographiques, 
Lisieux 1957, p. 227).

Queridos hermanos y hermanas, 
tal como nos dice la presentación de 
la Jornada Mundial de Oración por las 
Vocaciones y de la Jornada de Vocaci-
ones Nativas «la vida cristiana es una 
vida vocacional, en la que cada uno 
debe ser capaz de enfrentarse consigo 
mismo y tomar decisiones fundamen-
tales, profundas, que llenen el corazón 
y el alma, que dejen huella y nos hagan 
testigos de un amor más grande». No 
olvidemos que contamos con la ayu-
da del Señor. ¡Abandonémonos en sus 
manos!

Este domingo la Iglesia celebra la 
Jornada Mundial de Oración por las 
Vocaciones y la Jornada de Vocacio-
nes Nativas. Hoy la comunidad cristiana 
está llamada a orar para que la Iglesia 
crezca. La Iglesia necesita personas 
comprometidas con el evangelio, tanto 
en nuestra diócesis como en los terri-
torios de misión.

El lema elegido para este año es: 
«Deja tu huella, sé testigo.» A propósi-
to de este lema, quisiera compartir con 
vosotros un precioso cuento. 

Una noche, un joven soñó que iba 
caminando por la playa junto a Dios. Sus 
pasos dejaban en la arena dos hileras de 
huellas. Cada pisada representaba un 
día de su vida. El joven se dio la vuelta 
y, cuando observó que las dos hileras 
de huellas se extendían a lo largo de 
la playa, dio gracias a Dios. Dios había 
caminado siempre a su lado durante 
toda su vida. 

Estaba feliz, sin embargo, mientras 
observaba las dos hileras de huellas, al-
go sucedió. El joven observó que en una 
parte del camino solo había una hilera 
de pisadas. En ese momento, se acordó 
de un momento difícil de su vida en que 
sintió que Dios le había abandonado. El 
joven, algo triste, le preguntó a Dios por 
qué no estaba a su lado cuando más lo 
necesitaba. Entonces, Dios le miró con 
amor y le dijo: «Esas huellas no son las 
tuyas, sino las mías. En aquel momento 
tan duro de tu vida, yo te llevaba en 
mis brazos.»

Esta historia nos recuerda que he-
mos venido a este mundo para caminar 
al lado del Señor. Él nos invita a llevar la 
Buena Nueva a todas las personas que 
encontremos a lo largo de nuestro ca-
mino, especialmente a aquellos que la 

Deja tu huella

8 MAYO 2022
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Los peregrinos 
vuelven a una 
Tierra Santa 
convulsa 
y necesitada 
de viajeros

Israel y Palestina viven una escalada en el conflicto 
coincidiendo con la llegada de los primeros grupos 
de peregrinos desde la pandemia

P. J. ARMENGOU
Corresponsal en Jerusalén

Fotos: Alejandro Ernesto Pérez Estrada
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Tras dos años, los peregrinos han 
regresado por fin a Tierra Santa, la tie-
rra de Jesús. A los lugares donde todo 
sucedió y se rememora nuevamente. 
Desde el pasado 1 de marzo, Israel per-
mite la entrada a su territorio tanto a 
viajeros vacunados como a no vacuna-
dos, aunque exige presentar dos test 
PCR negativos. Esto ha permitido la 
llegada gradual de extranjeros al país 
y, especialmente, el aterrizaje de mi-
les de peregrinos la pasada Semana 
Santa. «Estoy emocionadísimo porque 
ya era hora», dice contento el fraile 
franciscano Pedro González, comi-
sario de la Custodia de Tierra Santa 
en Madrid, que ha vuelto a los luga-
res santos por primera vez después 
de veinticinco meses, «la última vez 
que vine fue entre finales de febrero y 
principios de marzo de 2020. Y ahora 
vuelvo con dos grupos».

Según el subdirector de márketing 
del Ministerio de Turismo israelí, Pini 
Shani, más de 165.000 turistas han 
regresado al país desde marzo. «Aun-
que las cifras todavía son muy bajas, 
en los primeros meses que estuvimos 
abiertos recibimos más visitantes de 

los que esperábamos. En marzo fue-
ron un 61% menos que en el mismo 
periodo del año 2019; pero esta cifra, 
que en otro momento sería terrible, 
es un buen dato, dadas las circuns-
tancias», afirma. Shani celebra que 
«gente de todas las edades está vi-
niendo a Israel» y espera que, poco a 
poco, se puedan ir retirando todas las 
restricciones y que viajar al país sea 
todavía más fácil: «Así está pasando 
en todo el mundo», dice.

Jose Manuel Gude, director de 
desarrollo de negocio de la agencia 
de peregrinaciones Terra Dei, explica 
que la empresa también está notando 
el regreso de peregrinos. Opina que 
«la gente tenía muchas ganas de ve-
nir» pero reconoce que todavía no se 
ha llegado a los niveles prepandemia. 
«Estamos al 40% de lo que teníamos 
en 2019, aunque también es cierto 
que aquel fue un año de récord», 
afirma, «nuestra previsión es que el 
sector se irá recuperando, pero tam-
bién que este 2022 no llegaremos a 
aquellos niveles. Quizás a final de año 
estaremos al 80%». Entre las razones 
que explican esta lenta recuperación, 

Aunque menos largas que 
en el pasado, las colas han 
vuelto a lugares santos como 
el Santo Sepulcro, situado 
en el interior de un ediclo 
del siglo XIX.

PEDRO GONZÁLEZ
«La última vez que 
vine fue entre finales 
de febrero 
y principios 
de marzo de 2020. 
Y ahora regreso 
con dos grupos»

PINI SHANI
«En los primeros 
meses que estuvimos 
abiertos recibimos 
más visitantes de los 
que esperábamos»
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PIERBATTISTA 
PIZZABALLA
«La Resurrección 
también se expresa en el 
esfuerzo continuado de 
nuestras comunidades 
para construir una vida 
normal»

JOSE MANUEL GUDE
«Si existe un país 
que se preocupa por la 
seguridad de la gente 
es Israel. Y esto se refleja 
en el presupuesto 
que destina»

según Gude, destaca el hecho de 
que mucha gente todavía tiene 
miedo del virus, pero también que 
las aerolíneas no han incorporado 
todos los vuelos que tenían, que el 
precio del combustible ha subido 
y que la crisis en Ucrania ha perju-
dicado al turismo en todas partes.

Tensión y violencia en Tierra 
Santa

La inestabilidad en Tierra Santa 
también tiene un papel clave en la 
falta de turistas. Este año, Israel y Pa-
lestina han recibido a los peregrinos 
cristianos en un momento de espe-
cial tensión que recuerda los mo-
mentos previos a la última guerra 
de Gaza, en mayo de 2021. Justo an-
tes de Semana Santa se produjeron 
cuatro atentados en suelo israelí. La 
peor oleada de ataques a Israel en 
16 años: 14 muertos, sin contar a los 
terroristas. El primer ministro Naftali 
Bennett prometió combatir el terro-
rismo «con persistencia, diligencia 
y mano de hierro». Y así lo hizo. En 
el último mes, el ejército israelí ha 
llevado a cabo decenas de incursio-
nes en Cisjordania con el objetivo 
de atrapar a sospechosos, detener 
a cómplices o, simplemente, repre-
saliar al entorno de los terroristas. 
En los choques entre palestinos y 
soldados perdieron la vida más de 
una veintena de árabes, entre ellos 
varios adolescentes.

Aunque los atentados y las re-
presalias tienen un papel clave en 
la actual escalada, la tensión que 
vive Tierra Santa no se explica sin 
la vertiente religiosa del conflicto. 
Más aún este año, en el que ha coin-
cidido la celebración de la Semana 
Santa, la Pascua judía y el Ramadán. 
Un fenómeno que solo ocurre ca-
da tres décadas. Así, por ejemplo, 
mientras los fieles católicos reco-
rrían el tradicional Via Crucis el Vier-
nes Santo en la Ciudad Antigua, ju-
díos y musulmanes se enfrentaban 
en la Explanada de las Mezquitas. 
Unos para reclamar rezar durante 
la Pascua en el lugar donde un día 
se levantó el Templo de Salomón, 
y otros para preservar el carácter 
islámico del recinto, considerado el 
tercer lugar más sagrado del mun-
do para los musulmanes, ya que es 
donde Mahoma subió al Cielo.

Las escenas de violencia se re-
pitieron durante muchos días en la 
Explanada, llamada Haram al-Xarif 

(el Noble Santuario) por los musul-
manes o Monte del Templo para los 
judíos: palestinos tirando piedras y 
fuegos artificiales desde el interior 
de la mezquita de Al-Aqsa; policías 
armados irrumpiendo en el templo 
para detenerlos, rompiendo venta-
nas y lanzando gases y balas de go-
ma; agentes dispersando a golpes 
a fieles que rezaban pacíficamente, 
incluidos niños, mujeres y ancianos; 
árabes tirando piedras contra auto-
buses o atacando a judíos que se 
dirigían a rezar al Muro de las La-
mentaciones… Hubo decenas de 
heridos y más de 400 detenidos. La 
Oficina de la Presidencia palestina 
llegó a considerar los hechos como 
una «seria escalada y declaración 
de guerra», mientras que Hamás —
que gobierna Gaza— prometió su 
apoyo «en la lucha por Al-Aqsa».

Tanto judíos como musulmanes 
reclaman para sí la posesión de la 
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La música y los tambores 
llenaron de ritmo la procesión 
del Domingo de Ramos, uno de 
los momentos más festivos de 
la Semana Santa en Jerusalén.

montaña. Una pugna que se incre-
menta en festividades religiosas co-
mo la Pascua judía (Pesaj) o el Ra-
madán. Coincidiendo con la fiesta 
hebrea, grupos radicales judíos han 
amenazado con llevar a cabo sacri-
ficios de animales en la Explanada, 
como se habría hecho en tiempos 
del Templo. De hecho, la policía in-
formó de la detención de al menos 
11 judíos que planificaban hacerlo, 
así como de la confiscación de tres 
cabras. Paralelamente, cerca de dos 
mil judíos ortodoxos subieron al 
Monte del Templo. Un acto que los 
musulmanes consideran una agre-
sión. Esta acción es contraria a la 
opinión del Rabinato, que considera 
que el espacio está desacralizado 
y no se podrá rezar hasta que se 
judaíce nuevamente. También pro-
híbe que se vaya allí porque, ya que 
el Templo de Salomón fue destruido 
por los romanos y no se conoce su 
distribución exacta, los fieles po-
drían pisar espacios sagrados.

El gobierno tampoco permite 
que los judíos recen allí, ya que el 
recinto está bajo tutela de Jordania 
y la presencia de judíos rezando en-
ciende el conflicto. Con todo, el statu 
quo del recinto sí permite que los 
no musulmanes visiten el lugar, de 
manera que, cada vez que un judío 
sube allí, la policía le protege. Du-
rante este Pesaj, la protección poli-
cial ha ido más allá: para permitir las 
visitas, y ante las amenazas musul-
manas de no dejar entrar a ningún 
judío y la actitud agresiva de jóvenes 
palestinos, los agentes dispersaron 
sin distinción a todos los fieles mu-
sulmanes. E incluso encerraron a 
decenas de ellos en el interior de la 
Cúpula de la Roca y de la mezquita 
de Al-Aqsa. En respuesta, grupos te-
rroristas lanzaron cohetes desde la 
Franja de Gaza y el sur del Líbano, 
e Israel respondió con bombardeos 
contra objetivos militares.

Un mensaje de paz, en medio 
del conflicto

En medio de esa situación, el 
patriarca latino de Jerusalén, Pier-
battista Pizzaballa, afirmó que «no 
es cierto que en el mundo solo ha-
ya oscuridad y violencia y que solo 
experimentemos la muerte y el do-
lor. En el mundo también hay tan-
to amor, tantas personas que dan 
la vida por los demás, que luchan 
por la justicia, que trabajan por la 

paz». «Celebrar la Pascua significa 
reconocer y celebrar a Cristo que, 
a través de valientes testimonios, 
en Tierra Santa y en todo el mun-
do, nos muestran el poder del amor 
que realmente sabe cómo derribar 
piedras y dar luz a la vida de tan-
tas personas en todo el mundo y 
también en nuestra Tierra Santa», 
añadió. Para el prelado, la sola pre-
sencia de cristianos en Tierra Santa 
y su trabajo diario ya es un signo 
de paz y de rebeldía contra la vio-
lencia: «[La Resurrección] también 
se expresa en el esfuerzo continua-
do de nuestras comunidades para 
construir una vida normal, que aquí 
siempre es pesante y cansada.»

En este sentido, fray González 
invita a los peregrinos a perder el 
miedo, a viajar a Tierra Santa, a de-
jarse tocar por el misterio de los 
lugares santos y, de rebote, a co-
laborar en la supervivencia de los 
cristianos locales. El franciscano, 
que vivió tres años en Jerusalén y 
ha llevado a más de 200 grupos 
en peregrinación a lo largo de su 
vida, explica que sus hermanos de 
comunidad en Israel y Palestina «lo 
estaban pasando muy mal en todos 
los sentidos» y recuerda que el he-
cho de que lleguen peregrinos «es 
la manera de mantener la fe fuera de 
Tierra Santa y dentro». «Si no vienen 
peregrinos, no hay chóferes, no hay 
hoteles y no hay restaurantes… El 
sustrato del cristianismo de toda la 
vida que aquí existe se sigue mante-
niendo fundamentalmente porque 
vienen peregrinos», añade.

En relación con la situación del 
conflicto, Jose Manuel Gude, de Te-
rra Dei, recuerda que Israel es un 
país seguro y anima a los peregrinos 
a confiar en los profesionales que 
conocen el terreno y saben evitar, si 
hay, los problemas. «Si hay un país 
que se preocupa por la seguridad de 
la gente es Israel. Y eso se refleja en 
el presupuesto que destina, en el día 
a día, y en la policía que se ve por las 
calles. La delincuencia aquí es mu-
cho menor que en muchos países 
europeos y cualquiera que viva aquí 
o mire los datos estadísticos puede 
corroborarlo», afirma. Por su parte, 
Pini Shani pide que «el miedo no 
sea una razón para no hacer algo» y 
recuerda que, en general, «el país es 
pacífico y abierto a todo el mundo». 
«No existe una razón para no visitar 
Israel. Los turistas nunca han tenido 
problemas», concluye.



Emaús, nuestro camino, puede ser 
de purificación y de madurez de la 
fe. Ambos discípulos descubren 
que la fe no se nutre de ideas hu-
manas, sino de la Palabra de Dios y 
de su presencia real en la Eucaristía.

En una catequesis de adultos, al 
leer este texto, un joven dijo: «Sí, eso 
es la Misa, donde escuchamos la 
palabra de Dios y comulgamos con 
Cristo presente en la Eucaristía.» En 
esta doble mesa, se va edificando 
la Iglesia y se renuevan la Fe, la Es-
peranza y la Caridad. Necesitamos 
el encuentro con Jesús resucitado.

Vivir sin amistad 
es empobrecerse

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org
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El Encuentro 
con Jesús resucitado

El Evangelio de san Lucas, al fi-
nal, narra un relato admirable que se 
suele denominar «Los discípulos de 
Emaús». Dos discípulos del Señor, 
tres días después de la muerte, ca-
minan con un ánimo muy triste ha-
cia un pueblo denominado Emaús, 
cerca de Jerusalén. Parecen dos 
hombres derrotados asombrados 
de los hechos de la Crucifixión.

Mientras iban caminando, se 
les unió Jesús resucitado, pero no 
lo reconocieron. Ellos le explican la 
razón de su tristeza y Jesús les des-
grana que todo eso estaba escrito, 
es decir, contenido en la Escritura. 
Como el día ya declinaba, le invi-
taron a entrar en casa y, sentado a 
la mesa, bendijo el pan y lo partió. 
En este instante, lo reconocieron, 
pero Él desapareció. El pan quedó 
como signo de su presencia. Inme-

diatamente, volvieron a Jerusalén y 
explicaron este hecho.

No se sabe exactamente dón-
de estaba Emaús. Los entendidos 
lo han situado en diferentes luga-
res. Benedicto XVI dice que Emaús 
representa todos los lugares. Es el 
camino de cada cristiano y de toda 
persona. Jesús resucitado siempre 
es compañero de viaje, para que to-
men nueva llama la fe y la esperanza 
y para que sepamos partir el pan 
de la vida eterna. Uno de los cami-
nantes dice que habían confiado en 
Jesús, lo habían seguido, pero ahora 
había finalizado todo. Un fracaso.

Este dramático acontecimiento 
de los dos de Emaús refleja el pen-
samiento de bastantes cristianos de 
hoy. Como si la fe hubiera fracasado. 
Los discípulos se sentían abandona-
dos. Sin embargo, el camino hacia 

El camino hacia Emaús, 
nuestro camino, puede 
ser de purificación y de 
madurez de la fe

Mis amigos

En una de las reuniones que ger-
minaban espontáneamente por la 
noche durante mi estancia en La 
Llobeta, en las que amistad y ena-
moramiento eran temas frecuentes, 
dije yo que «tenía dos amigos». De 
inmediato, una chica me interrum-
pió: «La amistad no es posesión.» 
En todo caso di que «eres amigo de 
dos personas y podrá ser cierto». 
Oportuna inculpación.

En mis primeros tiempos en 
colegios y asociaciones, cualquier 
mutua relación era masculina o 
femenina. Yo, en cambio, gocé de 
trato mixto. Por los jardines próxi-
mos a donde vivía, nos encontrá-
bamos los hijos de los ferroviarios 
que, evidentemente, éramos chi-
cos y chicas. Podía existir curiosi-
dad por anatomías distintas, pero 

juegos, discusiones y aficiones las 
compartíamos.

Pero, un día, en un parque urba-
no, me sorprendió una chica al diri-
girse a mí… Han pasado más de 70 
años y sería capaz de transcribir el 
contenido. En mi interior sentí que 
había germinado un nuevo amor, 
un amor distinto. Fueron sucedién-
dose otras diferentes preferencias, 
mientras me planteaba cuál y cómo 
sería mi futuro. Nunca quise ahogar 
estos amores, tampoco me dejé es-
clavizar.

Ingenuos enamoramientos, 
amistades, aficiones y proyectos se 
sucedían, hasta entrar en el Semina-
rio. Confieso que en aquel recinto, 

de tales sentimientos nunca se ha-
blaba. Si alguna referencia se hacía, 
era para advertir de los peligros que 
implicaban. Compañerismo sí exis-
tía, respecto a amistades o posibles 
enamoramientos, reinaba misterio-
so silencio.

Se accedía al sacerdocio sin 
estar adiestrados en la amistad. 
Evidentemente, se pueden talar 
los árboles de un bosque, pero eli-
minar las hierbas y las flores silves-
tres, nunca. Se puede rociar con 
herbicida un campo. El terreno se 
endurece y desaparece de momen-
to cualquier presencia vegetal. Si 
alguna brota, será endeble y prote-
gerla será difícil. Si se la encierra y 
se la resguarda de agentes dañinos, 
perderá su encanto. Paralelamente, 
si se escoge ocultamente un amigo, 
de poco valdrá. Y vivir sin amistad 
supone encerrarse, empobrecerse.
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Vida eclesial
13

Esta semana recogemos 
el encuentro del Papa con los 
Misioneros de la Misericordia, 
recordamos al padre Josep 
Massot, entrevistamos 
al ecónomo diocesano
de Barcelona, Carles Segarra, 
denunciamos la violencia contra 
el pueblo yanomami y hablamos 
de las vocaciones

8 MAYO 2022
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Como Misioneros de la Misericor-
dia, «perdonad siempre» con gene-
rosidad, no guardéis «el perdón en el 
bolsillo» y procurad que quienes se 
encuentren con vosotros «cambien 
sus sentimientos» hacia Dios, exhortó 
el papa Francisco a los mil misioneros 
reunidos en el aula Pablo VI por terce-
ra vez desde su creación en 2016 en el 
marco del Jubileo de la Misericordia.

Tened «siempre a mano el manto 
de la misericordia para envolver con 
su calor a todos los que se acerquen 
a vosotros para ser perdonados», sa-
bed «ofrecer consuelo a los que están 
tristes y solos» y sed «generosos como 
Rut, porque solo así el Señor os reco-
nocerá como sus fi eles ministros», les 
dijo el Papa.

Francisco reiteró a los misioneros 
que su ministerio es el «más cercano a 
mi corazón: ser un instrumento efi caz 
de la misericordia de Dios». Y que su 
número aumenta cada año, pero espe-
ra que pueda crecer más, e invita a los 
obispos a «identifi car a los sacerdotes 
santos, misericordiosos, dispuestos a 
perdonar, para que se conviertan en 
auténticos Misioneros de la Miseri-
cordia». 

El Pontífi ce explicó que quiso in-
cluir a los Misioneros en la nueva cons-
titución apostólica Praedicate Evan-
gelium «porque son un instrumento 
privilegiado en la Iglesia de hoy, y no 
sois un movimiento que existe hoy y no 
existirá mañana» y porque «la evange-
lización se lleva a cabo en particular 
mediante el anuncio de la misericordia 
divina».

El Papa, como inspiración para el 
ministerio de los misioneros, propuso 
la fi gura bíblica de Rut por su genero-
sidad desinteresada y su misericordia 
hacia su anciana suegra Noemí: «Rut 
revela los rasgos de la misericordia 
cuando no deja sola a Noemí, sino que 
comparte con ella su futuro; cuando 
no se contenta con permanecer cerca 
de ella, sino que comparte su fe y la 

III Encuentro de los Misioneros 
de la Misericordia

Francisco: «No guardéis 
el perdón en el bolsillo»

AICA
Ciudad del Vaticano

PAPA FRANCISCO
«Dios no se detiene 
en las apariencias y 
si juzgara solo por las 
faltas, probablemente 
nadie se salvaría»

experiencia de formar parte de un 
nuevo pueblo; cuando está dispues-
ta a superar todos los obstáculos 
para seguir siendo fi el. Lo que ob-
tenemos es realmente el rostro de 
la misericordia manifestado en la 
compasión y el compartir.»

Esta fi gura, explicó el Papa, «es 
un icono de cómo podemos superar 
las muchas formas de exclusión y 
marginación que acechan a nues-
tro comportamiento». En los cua-
tro capítulos del libro emerge «la 
confi anza en el amor de Dios que 
alcanza a todos» y se revela «que 
Dios conoce la belleza interior de 
las personas», aunque no tengan 
todavía la fe del pueblo elegido, está 
atento «a sus sentimientos, espe-
cialmente a la fi delidad, la lealtad, 
la generosidad y la esperanza» que 
hay en el corazón de las personas 
«cuando son puestas a prueba». 

A través Rut, señaló Francis-
co, «estamos invitados a captar la 
presencia de Dios en la vida de las 
personas». No es un camino fácil, 
pero «Dios se pone en marcha para 
revelar su amor».

«Nos corresponde a nosotros, 
a través de nuestro ministerio, dar 
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El miedo
«He oído que paseabas por el 
jardín y, como estoy desnu-
do, he tenido miedo y me he 
escondido», le dice Adán a 
Dios, en el texto del Génesis en 
el jardín del Edén. Podríamos 
decir que el miedo es la prime-
ra emoción del ser humano. 
Al menos la primera del ser 
humano en la Biblia. El miedo: 
aquella emoción primigenia e 
irracional que implica la sen-
sación de peligro y que puede 
desembocar en la angustia y la 
ansiedad. Por miedo, a veces, 
hacemos daño: por miedo al 
otro, a ser heridos, a ser piso-
teados, a no ser valorados, a no 
ser reconocidos, a quedarnos 
sin nada. Lo contrario del Amor 
no es el odio sino el miedo. El 
miedo imposibilita el Amor. Si 
la salvación viene por el Amor 
de Dios que nos tiene, el miedo 
nos condena a vivir paralizados 
y encerrados en nosotros mis-
mos. Vivir en el miedo es morir 
en vida.
En la Biblia el miedo aparece 311 
veces y 50 veces en los evan-
gelios: «No tengáis miedo», en 
boca de los ángeles y en boca 
de Jesús. El miedo es quien aleja 
a los apóstoles de Jesús en los 
momentos más difíciles y preci-
samente la superación de aquel 
miedo viene con la resurrección, 
con el Espíritu de Pentecostés, 
con la difusión de la Vida; de la 
Palabra.
De hecho, Jesús mismo vence 
al miedo, en aquella noche de 
la pasión en otro jardín lejos del 
Edén: el de Getsemaní, cuando 
acepta su final y se pone en 
manos de Dios. El miedo, de 
este modo, también es hijo de 
Dios —escribió Péguy— porque 
Jesús como humano también 
sintió miedo.
Miedo versus amor; miedo 
versus confianza: he aquí que el 
camino de conversión y resu-
rrección pasa necesariamente 
por superar el miedo y confiar 
en el Amor de Dios; esto es 
espíritu pascual.

8 MAYO 2022

JORDI SÀNCHEZ TORRENTS 
Profesor de Antropología 
y consiliario en Blanquerna

voz a Dios y mostrar el rostro de su 
misericordia. No olvidemos nunca», 
subrayó, «que Dios no actúa en la 
vida cotidiana de las personas con 
actos impactantes, sino de manera 
silenciosa, discreta y sencilla, y se 
manifi esta a través de personas que 
se convierten en sacramento de su 
presencia».

La invitación del Papa a los Misio-
neros de la Misericordia es «alejar 
toda forma de juicio» y anteponer 
siempre «la voluntad de compren-
der a la persona que tenéis delante». 
«Dios no se detiene en las aparien-
cias», recordó, «y si juzgara solo por 
las faltas, probablemente nadie se 
salvaría».

Por otro lado, en la audiencia ge-
neral del 27 de abril, el Papa pidió, 
una vez más, orar por la paz «para 
que los que tienen el poder de detener 
la guerra escuchen el grito de paz de 
toda la humanidad». Y añadió: «En 
este momento difícil en el que la hu-
manidad tiene sed de paz y fraterni-
dad, es urgente que la alianza entre 
mayores y jóvenes sea fecunda y lleva 
a cada uno, en su estado de vida, a ser 
testigo y mediador de las bendiciones 
de Dios entre los pueblos.»

A través de su ministerio, 
los Misioneros 
de la Misericordia 
muestran el amor de Dios.
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La madrugada del domingo 24 de 
abril nos dejó el P. Josep Massot, histo-
riador y fi lólogo, doctor Honoris causa 
por diferentes universidades, Medalla 
de Honor 2018 de la Red Universitaria 
Lluís Vives, que agrupa las 22 universi-
dades de los Països Catalans, miembro 
de la Sección Histórico-arqueológica 
del Institut d’Estudis Catalans y Pre-
mio de Honor de les Lletres Catalanes 
2012.

Sabio y erudito, con muy buen ca-
rácter, trabajador incansable y com-
prometido en la defensa de nuestra 
lengua y de nuestra cultura, Josep 
Massot nació en Palma de Mallorca en 
el año 1941 y entró en el monasterio de 
Montserrat en 1963. Licenciado en Fi-
lología románica por la Universidad de 
Barcelona, hizo la profesión monástica 
en 1964 y fue ordenado presbítero en 
1971, año en el que fue nombrado direc-
tor de las Publicacions de l’Abadia de 
Montserrat, una editorial que comenzó 
a editar libros en 1499 y que, por tanto, 
cuenta con más de 500 años de historia.

Cuando entró en Montserrat, aún 
estaba estudiando en la Universidad. 
Durante muchos años fue también di-
rector de la revista Studia Monastica 

JOSEP MIQUEL BAUSSET
Monje de Montserrat

Tenía muchas 
inquietudes culturales 
e intelectuales y, sobre 
todo, era una persona 
amable, atenta y de 
una gran bondad

y actualmente dirigía las revistas 
Serra d’Or y Randa. Ha sido secre-
tario de la Asociación Internacional 
de Lengua y Literatura Catalanas, 
presidente de la Sociedad Catalana 
de Lengua y Literatura, fi lial del Ins-
titut d’Estudis Catalans, presidente 
de la Sección Histórico-Arqueológi-
ca del IEC, al cual pertenecía desde 
1999, secretario de la Reial Acadè-
mia de Bones Lletres de Barcelona 
y miembro de la Sociedad de Ono-
mástica y de la Sociedad Verdaguer. 
El P. Massot tenía muchas inquietu-
des culturales e intelectuales y, so-
bre todo, era una persona amable, 
atenta y de una gran bondad.

Este monje fi lólogo, historiador 
e investigador de nuestra cultura 
había publicado decenas de libros 
y centenares de artículos sobre el 
Cançoner, la lengua, la guerra civil o 
la Iglesia catalana y había sido galar-
donado con el Premio Francesc de B. 
Moll, de la Obra Cultural Balear (por 
el conjunto de su obra) y el Premio 
Manuel Sanchis Guarner. También 
había recibido el Premio Nacional de 
Cultura Popular de la Generalitat de 
Cataluña, por la recuperación y edi-
ción de la Obra del Cançoner Popu-
lar, así como la Creu de Sant Jordi 
y la Medalla de Oro del Consejo In-
sular de Mallorca. Además, en 1995 
recibió el Doctorado Honoris causa 
por la Universidad de las Baleares, 
en 2016 por la Universidad de Valen-
cia y en 2012 el Premio de Honor de 
les Lletres Catalanes.

En Montserrat, desde 1987 a 
1991, tuve el placer de trabajar con 
él. Trabajador infatigable, tenía las 
seis mesas que hay en su despacho 
llenas de libros, carpetas, u hojas de 
galeradas para corregir. Su sentido 
del humor y su fi na ironía, así como 
su capacidad intelectual, hacían que 
las conversaciones con el P. Massot 
fueran muy enriquecedoras.

Debemos agradecer a Dios el don 
que ha sido para Montserrat y para 
Cataluña el P. Massot, un monje fi del 
a la oración y a los servicios que se 
le encomendaban y un hombre de 
corazón bueno, que ha trabajado 
toda la vida a favor de la cultura y 
de la lengua catalana.

Josep Massot: una vida 
al servicio de la cultura
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Allí donde estuviera 
contribuía a «que la 
gente se entendiera» 
y por eso muchas 
veces había ejercido 
de «mediador»

Bondad y excelencia

Sabíamos que su estado de salud 
era delicado, pero aún el miércoles 
anterior nos envió un WhatsApp que 
transmitía optimismo: «Muchas gra-
cias con retraso. Hoy me han dado 
el alta por segunda vez y ya estoy en 
Montserrat. Un abrazo.» Por eso, al co-
nocer la muerte del P. Josep Massot, el 
impacto aún fue más fuerte.

En la fachada de los Servicios Médi-
cos de Girona, aparece transcrita una 
citación del Dr. Ciril Rozman (Liublia-
na, 1929) que dice: «Solo una buena 
persona puede ser un buen médico.» 
A partir de aquí hay que hablar, obvia-
mente, de muchos otros atributos, pe-
ro lo que dice el Dr. Rozman debería 
ser un punto de partida indiscutible 
en cualquier campo profesional: bon-
dad y excelencia deberían ir siempre 
trenzadas.

El P. Massot era una persona po-
lifacética, publicó decenas de libros 
y fi rmó centenares de trabajos sobre 
temas muy diferentes. Uno de los gi-
gantes de nuestra cultura y lengua. En 
este escrito, sin embargo, me gustaría 
poner el acento en su condición de per-
sona afable, buena, generosa y sencilla.

DAVID PAGÈS I CASSÚ
Profesor y escritor

Le gustaba decir que tenía ami-
gos, muchos amigos, en todas par-
tes. Amigos de ámbitos, ideologías, 
lugares, talantes… muy diferentes. 
«Normalmente jamás tengo pro-
blemas con nadie porque procuro 
no crearlos. No los tengo con nadie 
y si alguien me los crea, intento sua-
vizar las situaciones.» Allí donde es-
tuviera contribuía a «que la gente se 
entendiera» y por eso muchas veces 
había hecho de «mediador».

No solo realizó una ingente labor 
en muchos campos del conocimien-
to, sino que también animó, guió y 
publicó muchos otros estudios o 
trabajos. Se implicó activamente 
en la gestión de diferentes entida-
des e instituciones académicas y 
culturales. Fue una constante en su 
trayectoria.

La palabra sabiduría siempre 
suele ir unida con sencillez. Lo perso-
nifi caba perfectamente. Podríamos 
encontrar muchos ejemplos. Tanto 
en discursos y escritos suyos, como 
en conversaciones espontáneas.

El pasado mes de julio tuvimos 
el placer y el privilegio de poder 
conversar con él mucho rato en 
Montserrat con motivo de una en-
trevista para este semanario, que 
salió publicada en el núm. 2189 (5 
de septiembre 2021). En la última 
pregunta le consultamos cuál de sus 
libros nos recomendaría en primer 
lugar. La respuesta fue la siguiente: 
Església i societat a la Catalunya con-
temporània, publicado en 2003 en la 
Biblioteca Abat Oliba. En él apare-
cen muchos temas. Casualmente 
es el libro más extenso que jamás 
he publicado.»

Jordi Manent, coordinador de la 
miscelánea de homenaje que se le 
ofreció el pasado noviembre, afi r-
maba hace pocos días en una entre-
vista de Mireia Rourera para el Punt 
Avui que «el padre Josep Massot re-
presenta muchos valores de Mont-
serrat». Ciertamente. No podrá 
acabar personalmente los trabajos 
pendientes —decía que tenía para vi-
vir ciento cincuenta años— pero sí ha 
abierto los caminos —muchos— para 
que otras personas puedan realizar-
las. ¡Gracias inmensas, Josep!

Nuestro compañero Agustí Codinach realizó 
un amplio reportaje fotográfi co al P. Massot con motivo 
de la entrevista que David Pagès le hizo para nuestro 
semanario el 5 de septiembre de 2021.
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Como cada año en el período de 
la declaración de la renta, la campa-
ña Xtantos invita a la ciudadanía a 
marcar la X tanto a favor de la Iglesia 
católica como de las ONG. Junto con la 
Jornada de Germanor, es también una 
buena ocasión para sensibilizar a la fe-
ligresía de la importancia de colaborar 
en el sostenimiento económico de la 
Iglesia, más aún en un momento (Covid, 
guerra Ucrania, crisis social y económi-
ca…) en el que han menguado recursos y 
las necesidades no paran de aumentar. 
Carles Segarra, de 46 años, es desde el 
pasado enero el nuevo ecónomo del ar-
zobispado de Barcelona, en sustitución 
de Gaspar Coderch: «El reto principal 
es el sostenimiento económico de las 
parroquias y la diócesis, tener sufi cien-
te dinero para sacar adelante todos los 
proyectos sociales y pastorales.»

¿Cuáles han sido las consecuencias 
de la pandemia en la economía parro-
quial y diocesana?

La pandemia ha tenido un impacto 
muy negativo tanto en la economía pa-
rroquial como en la diocesana, tanto 
en el ejercicio 2020 (especialmente) 
como en el 2021. Se redujeron signi-
fi cativamente las aportaciones de los 
fi eles (muchos no pudieron entrar en 
nuestras parroquias durante un largo 
período de tiempo), también otros in-
gresos como los procedentes de alqui-
leres, y se vieron afectados recursos 
que se obtenían desde otras fuentes. 
Con todo, la aplicación del plan estra-
tégico del arzobispado ha permitido (y 
sigue permitiendo) administrar los re-
cursos según las prioridades fi jadas en 
el plan. Hay que tener en cuenta tam-
bién que todavía no podemos «bajar 
la guardia» en la aplicación estricta 
de estas medidas, ya que todavía no 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

«La pandemia 
ha tenido un impacto 
muy negativo tanto en 
la economía parroquial 
como en la diocesana»

«El espíritu del 
Fondo Común
Diocesano es que todo 
el mundo aporta según
sus capacidades y todo 
el mundo recibe según 
sus necesidades»

tenemos la certifi cación científi ca 
de que el Covid-19 haya remitido y 
que, por tanto, no pueda volver a 
provocar más consecuencias ne-
gativas en la economía.

A las consecuencias de la pande-
mia, se suman ahora las de la subida 
de precios de la energía y las mate-
rias primas. ¿Qué soluciones hay so-
bre la mesa?

Una subida de precios de unos 
servicios nunca es una buena noticia 
para quien lo ha de pagar. Tenien-
do en cuenta esto, para el obispado, 
dentro del citado plan estratégico, 
se contempla la opción de intentar 
ajustar en la medida de lo posible 
estos incrementos, vía centraliza-
ción de proveedores, negociar tari-
fas comunes tanto para el arzobis-
pado como para las parroquias, etc. 
A nivel social, la subida de precios 

«Es necesario 
que la Iglesia dé más 
visibilidad a lo que hace»

Carles Segarra, ecónomo del arzobispado 
de Barcelona

Barcelona

Carles Segarra 
es el ecónomo del 
arzobispado desde 
el pasado enero.
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supondrá pérdida de poder adquisiti-
vo de las familias, y afectará más a las 
personas más pobres con sueldos más 
bajos y que ya tienen difi cultades para 
llegar a fi nal de mes. Por tanto, será 
necesario que las parroquias y entida-
des sociales ayuden a estas personas. 
Como medida de ahorro en la energía, 
en parte depende de las actuaciones 
del Gobierno central (como ha sido la 
subvención al precio de la gasolina de 
0,20 euros por litro, el bono social de 
la electricidad y otros). A nivel parti-
cular, se pueden proponer medidas 
como ajustar la temperatura de la 
calefacción o desplazarse en trans-
porte público, en los casos en los que 
se pueda.

¿Cómo funciona el Fondo Común 
Diocesano de Barcelona?

El espíritu del FCD es que todo 
el mundo aporta según sus capaci-
dades y todo el mundo recibe según 
sus necesidades. Este es el principio 
fundamental que justifi ca la existen-
cia del FCD. Posiblemente, algunos 
de los parámetros para el cálculo 
del FCD se tendrán que redefi nir 
según variables que actualmente no 
se contemplan el cálculo; de hecho, 
este es un trabajo que ya se empezó 
justo antes de la pandemia pero que 
el Covid-19 ha obligado a aplazar. En 
cualquier caso, sea cual sea el plan-
teamiento que se pueda hacer, es 
necesario que el espíritu del FCD se 
mantenga y que, en su caso, este re-
planteamiento venga ampliamente 
consensuado con las parroquias.

¿Cuál es la importancia de la sen-
sibilización de que la sostenibilidad 
económica de la Iglesia es cosa de 
todos?

Aquí también queda mucho 
por hacer y mucho camino por 
recorrer; posiblemente debemos 
conseguir dar más visibilidad a la 
labor que realiza la Iglesia a favor 
de personas necesitadas y que, en 
el período de la pandemia, se ha 
puesto de manifi esto de una mane-
ra clara y signifi cativa. La campaña 
de este año Xtantos 2022 quizás da 
un paso adelante en este sentido: 
ayudar a la Iglesia quiere decir ayu-
dar a personas que, sin esta ayuda, 
no habría podido salir adelante. En 
este sentido, en la campaña de ren-
ta de este año, no solo nos dirigimos 
a aquellas personas que hacen de 
manera recurrente la declaración, 
sino también a los que la hacen por 
primera vez, para decirles que su 
ayuda, ayuda.

¿Cómo invierte el dinero que reci-
be la diócesis de Barcelona vía decla-
ración de la renta?

Los ingresos derivados de la 
X se reinvierten directamente en 
nuestra diócesis, básicamente en 
dos aspectos: el retorno a perso-
nas necesitadas y a aquellas parro-
quias con menos recursos y el pago 
a nuestros sacerdotes, incluyendo 
lo correspondiente a la Seguridad 
Social. Cabe señalar que, aunque 
son muy importantes, los ingresos 
procedentes de la asignación tri-
butaria no constituyen la principal 
fuente de generación de recursos 
del arzobispado, sino que son las 
aportaciones de los fi eles (vía sus-
criptores, legados, germanor, etc.). 
Actualmente, la X supone un 19% 
de los ingresos anuales de la dió-
cesis.

Las personas que quieren marcar 
la X a favor de la Iglesia, ¿qué deben 
tener en cuenta a la hora de hacer la 
declaración de la renta?

A la hora de hacer la declaración 
de renta, se tiende a confi rmar el bo-
rrador que envía la Administración 
Tributaria. Este borrador se pue-
de editar y modifi car, por ejemplo, 
marcando la X a favor de la Iglesia 
en el caso de que inicialmente no 
se contemplara así. Asimismo, hay 
muchos casos en los que la declara-
ción está hecha por un despacho o 
gestoría externa al contribuyente y 
que a la hora de hacer la declaración 

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
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«Ayudar a la Iglesia 
quiere decir ayudar a 
personas que, sin esta 
ayuda, no habrían 
podido salir adelante»

«Aunque el número 
de declaraciones a favor 
de la Iglesia ha bajado, 
el volumen de renta 
que signifi can 
ha aumentado»

se suele marcar la casilla que había 
en la declaración de años anteriores: 
también vale la pena recordar en es-
tos casos que el contribuyente tiene 
la capacidad plena de pedir a quien 
le haga la declaración que marque la 
casilla correspondiente a la Iglesia.

Las comunidades que más apor-
tan son Madrid (87,67 millones de 
euros), Andalucía (41,95 millones) 
y Cataluña (33,25 millones). Pero 
curiosamente Cataluña es la penúl-
tima en número de declaraciones a 
favor de la Iglesia. ¿Hay camino por 
recorrer?

En los últimos años, en Cataluña 
y en Barcelona, ha habido una dismi-
nución del número de declaraciones 
a favor de la Iglesia. Posiblemente, es 
necesario que la Iglesia haga un ma-
yor trabajo de sensibilización y de 
más visibilidad a lo que hace. Cree-
mos que la campaña de este año 
puede ser un punto de infl exión ha-
cia conseguir estos objetivos. Tam-
bién hay que destacar que, aunque 
el número de declaraciones a favor 
de la Iglesia ha bajado, el volumen 
de renta que signifi can estas decla-
raciones no ha disminuido, sino que 
ha aumentado.

¿Qué otros canales de colabora-
ción económica ha puesto en marcha 
el arzobispado de Barcelona?

Aparte de los canales tradicio-
nales de fi nanciación, como son las 
colectas, la X en la renta o las subs-
cripciones periódicas (unas 4.500 
en la diócesis), se abren nuevos ca-
nales adaptados a las tecnologías 

actuales, como son donativos en 
Bizum en la parroquia o en el obis-
pado (el Bizum del obispado es el 
02155), aportaciones hechas con 
tarjeta en los terminales de las pa-
rroquias o en la web de la diócesis 
(https://esglesia.barcelona), donde 
se puede hacer aportación directa 
a cada una de las parroquias.

¿Cuáles son los principales retos 
de la economía diocesana?

Creo que el arzobispado de Bar-
celona, después del Covid-19 y de cara 
a los próximos años, debe fi jarse en 
tres grandes ejes, todos ellos previs-
tos en el plan estratégico: en primer 
lugar, y como misión fundamental, se-
guir con la labor pastoral que la Igle-
sia tiene encomendada; en segundo 
lugar, intentar obtener ingresos re-
currentes que ayuden a desarrollar 
la actividad ordinaria y, fi nalmente, 
seguir aplicando una política de con-
trol y contención del gasto.

En este sentido, pasos que ya 
se han iniciado como, por ejemplo, 
redefi nir determinadas zonas pas-
torales, agrupaciones parroquiales, 
etc., y otros a estudiar implementar 
en un futuro como, por ejemplo, el re-
planteamiento del FCD que comen-
taba antes, pueden ayudar mucho a 
disponer de unos ingresos recurren-
tes que permitan desarrollar nues-
tros principales objetivos:  ayudar 
a las personas necesitadas, apoyo 
a nuestras parroquias, sacerdotes 
y colaboradores parroquiales, y, en 
defi nitiva, seguir con la labor pasto-
ral que la Iglesia tiene encomendada.

En la web esglesia.barcelona/
parroquia se pueden hacer 
donativos a una parroquia concreta.
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«Indignación y repudio por la vio-
lencia sufrida por el pueblo yanoma-
mi, especialmente por la invasión de 
la minería en su territorio, la violencia 
sexual contra las mujeres y las niñas 
y el total abandono del gobierno.» 
Son palabras del presidente de la Co-
misión Episcopal de Lucha contra la 
Trata de Personas de la Conferencia 
Episcopal Brasileña, Mons. Evaristo 
Spengler, ante una realidad dolorosa 
que se produce ante la indiferencia y 
complicidad del gobierno.

La declaración responde al infor-
me Yanomami bajo ataque: minería 
ilegal en la tierra indígena yanomami y 
propuestas para combatirlo, elaborado 
por Hutukara Asociación Yanomami, 
que denuncia «la dramática realidad 
que viven las comunidades yanomami 
del Amazonas y Roraima».

El informe recoge denuncias de 
violencia sexual y violaciones sufridas 
por adolescentes y mujeres yanomani, 
a manos de mineros invasores que rea-
lizan extracciones ilegales de oro. La 
minería ilegal en territorios indígenas 
ha contaminado los ríos y bosques y a 
sus poblaciones.

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Redacción

EVARISTO 
SPENGLER
«El pueblo yanomani 
está amenazado, 
violado y en gran 
vulnerabilidad bajo 
condiciones de vida 
precarias, hambre, 
desnutrición y sujeto 
a adquirir enfermedades 
endémicas, infecciosas 
y contagiosas»

Por ello, Mons. Spengler cons-
tata que «el pueblo yanomani está 
amenazado, violado y en gran vul-
nerabilidad bajo condiciones de vi-
da precarias, hambre, desnutrición 
y sujeto a adquirir enfermedades 
endémicas, infecciosas y conta-
giosas».

Y todo con la complicidad del go-
bierno brasileño, que lleva a cabo 
acciones para expulsar a pueblos 
y comunidades de sus tierras an-
cestrales, sobre todo otorgando 
títulos de propiedad a quienes se 
apoderan de las tierras públicas, 
especialmente donde se encuen-
tran los pueblos indígenas, quilom-
bolas, comunidades tradicionales y 
áreas ambientales.

En fi delidad a su compromiso 
místico y profético con el clamor de 
los pobres y de la tierra, la Comisión 
Episcopal Especial de Lucha con-
tra la Trata de Personas, expresa 
su «solidaridad y compromiso con 
la defensa de la vida de las comu-
nidades yanomamis y de bosques, 
sobre todo, las áreas de refugio in-
dígenas».

Los obispos condenan la 
violencia contra el pueblo 
yanomami

Las mujeres y las niñas son las principales 
víctimas de la minería ilegal

Brasil

Poblado yanomami en Roraima.
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El 8 de mayo, domingo del Buen Pas-
tor, la Iglesia en España celebra dos jor-
nadas vocacionales de forma conjunta: 
la Jornada Mundial de Oración por las 
Vocaciones y la Jornada de Vocaciones 
Nativas.

En esta jornada, la Iglesia nos invita 
a rezar para que los jóvenes se abran a 
la llamada de Dios y le respondan con 
generosidad «siendo para los demás» 
desde una familia, un trabajo o una con-
sagración especial.

En este día también se propone en-
comendar a muchos jóvenes que están 
siendo llamados por Dios a seguirle en 
los territorios de misión: las vocacio-
nes nativas. Para que asuman el relevo 
de los misioneros y mantengan viva la 
llama del Evangelio en sus países y cul-
turas. Además, se pide la colaboración 
económica para que ninguna de esas vo-
caciones se pierda por falta de medios.

La jornada tiene tres objetivos bá-
sicos: vocación, para suscitar en todos 
los jóvenes la pregunta sobre su voca-
ción, en línea con la exhortación apos-
tólica postsinodal Christus vivit; ora-
ción, para invitar a toda la comunidad 
cristiana a sentirse corresponsable y 
orar por las vocaciones que la Iglesia 
necesita en nuestro contexto y en todo 
el mundo, y colaboración económica, 
para que a través de la colecta en las 

REDACCIÓN
Madrid

La jornada tiene tres 
objetivos básicos: 
vocación, oración 
y colaboración 
económica

misas del 8 de mayo, de las becas 
de estudio y de otros donativos, se 
sostengan las vocaciones nativas de 
las Iglesias jóvenes.

El lema de la jornada es Deja tu 
huella, sé testigo. En el contexto del 
Año Santo Compostelano y ante la 
Peregrinación Europea de Jóvenes, 
prevista para agosto, resuena con 
fuerza lo que el papa Francisco dijo 
a los jóvenes en la Jornada Mundial 
de la Juventud de Cracovia en 2016: 
«Jesús te llama a dejar tu huella en la 
vida, una huella que marque tu his-
toria y la historia de tantos.»

La campaña recoge testimonios de 
varias personas cuya vida ha estado 
marcada por la huella que han deja-
do otros que han dicho «sí» al Señor 
desde distintos caminos vocacionales. 

Según datos de la Conferencia 
Episcopal Española, en España hay 
1.028 seminaristas mayores y 811 se-
minaristas menores, y en 2021 se or-
denaron 125 sacerdotes diocesanos.

La Conferencia Española de Re-
ligiosos constata que hay 35.507 
miembros de institutos religiosos y 
sociedades de vida apostólica per-
tenecientes a 408 congregaciones. 
Entre ellos, 639 junioras y 281 ju-
niores. Aparte, en España hay 179 
novicias y 65 novicios.

Y, según informa la Conferencia 
Española de Institutos Seculares, en 
nuestro país hay 2.478 integrantes 
en los institutos seculares.

En relación a los territorios de 
misión, la Obra de San Pedro Após-
tol apoyó en 2020 a 75.365 semi-
naristas, 2.201 formadores y 7.259 
novicios y novicias.

Con la ayuda de esta obra se da 
un subsidio anual para los gastos 
ordinarios de los seminarios y la 
manutención y matriculación de los 
seminaristas y novicios; se apoya la 
construcción y mantenimiento de 
los seminarios; se impulsa una bue-
na formación para las vocaciones y 
se ofrecen becas de estudio.

«Deja tu huella, sé testigo»

El 8 de mayo se celebra la Jornada Mundial de Oración 
por las Vocaciones y la Jornada de Vocaciones Nativas

Madrid

Las vocaciones nativas son la mejor herencia de los misioneros.
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Las dos cartas están 
recogidas en el libro 
«¿Por qué la guerra?»

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Dos genios dialogan 
sobre la guerra

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

Una oración con el Jesús 
«homeless»

«¿De qué manera la humanidad 
se podría librar de la amenaza de la 
guerra?» Millones de personas se 
formulan hoy esta cuestión. Leemos 
esta pregunta en una carta, escrita 
en Caputh (Postdam), el 30 de julio 
de 1932. Su autor es un genio cien-
tífico y un pacifista activo hasta la 
médula. Se trata de Albert Einstein. 
La Sociedad de Naciones y su Insti-
tuto Internacional para la Coopera-
ción Intelectual con sede en París le 
propuso que analizara un problema 
libremente escogido por él con una 
persona de su elección, en el marco 
de un intercambio libre de opinio-
nes. Einstein escogió a otro genio, 
Sigmund Freud. Los dos eran judíos. 
Los dos se exiliaron a causa de Hitler. 
Se habían encontrado antes, en 1927, 
y tenían una buena relación. Freud 
lo recuerda diciendo con ironía: «En-

En la entrada de la iglesia de 
Santa Ana, donde desde hace cin-
co años acogemos en el Hospital de 
Campaña a los sintecho y a quien 
lo necesita, se encuentra la escul-
tura del artista canadiense Timothy 
Schmalz, representando a Jesús co-
mo un mendigo durmiendo en un 
banco.

En diferentes ocasiones he vivi-
do momentos muy emotivos jun-
to a esta escultura, desde aquel 
hombre, un poco bebido, que le 
acariciaba los pies, diciéndole que 
los tenía muy fríos y echándole su 
manta por encima, o aquel otro que 
dormía abrazado a él. Esta semana 
he podido contemplar una escena 
que ojalá los lectores pudieran ver 
en la foto que hice sin que nadie lo 
advirtiera.

Arrodillada junto a la cabeza cu-

tiende de psicología como yo de fí-
sica, de modo que nuestra conver-
sación fue muy agradable.» Las dos 
cartas originan el libro ¿Por qué la 
guerra? Judith Butler las comenta en 
el suyo: La fuerza de la no-violencia.

Einstein propugna la creación de 
una autoridad legislativa y judicial 
para la solución de todos los con-
flictos que surjan entre los estados. 
Se requieren dos elementos: dere-
cho y fuerza. Difícil, el primero; el se-
gundo, todavía más. Tras constatar 
los fracasos a lo largo de la historia, 
concluye que existen enormes fuer-
zas psicológicas que paralizan estos 
esfuerzos. De ahí que escoja a Freud 

como interlocutor. Añade otra pre-
gunta: «¿Es posible dirigir el desarro-
llo psíquico de los seres humanos de 
tal manera que estos se vuelvan más 
resistentes a la psicosis del odio y de 
la destrucción?»

Freud, desde Viena, le envía su 
respuesta en septiembre de 1932. 
Freud considera que el poder, en 
este caso, ya no es fuerza sino violen-
cia. Tradicionalmente los conflictos 
se han resuelto a través de la vio-
lencia. Ahonda sobre el psiquismo 
humano y sobre las pulsiones instin-
tivas: el eros, que une, y el thanatos, 
que separa. Concluye que «la acti-
tud cultural y el fundado temor a las 
consecuencias de la guerra futura» 
sean un motivo de esperanza, pero 
no sabe adivinar cómo se logrará es-
te fin. Dos cartas antológicas para 
reflexionar.

bierta en la manta esculpida con 
tanta delicadeza, casi escondien-
do el rostro de Jesús, una mujer de 
mediana edad recostaba su cabeza 
en la escultura, junto al pecho de Je-
sús. Sus lágrimas se deslizaban por 
el hierro de la figura hasta el banco. 
Yo contemplaba conmovida aquella 
escena. Cómo me hubiera gustado 
que el artista que diseñó esta escul-
tura la contemplara. Es muy realista 
y atrayente para los que viven situa-
ciones difíciles porque pueden acer-
carse al Jesús que sufrió como ellos 
y del que él mismo dijo que «no tenía 
dónde recostar su cabeza».

Allí estuve un rato, hasta que me 
acerqué a la mujer y —acariciándole 
la cabeza— le pregunté qué le su-
cedía y cuál era la angustia que le 
había llevado a aquella sincera ora-
ción con Cristo.

Su situación era la de tanta gente 

Mucha gente sufre la 
peor de las pobrezas, 
la soledad

que sufre la peor de las pobrezas: la 
soledad, la angustia de no tener un 
lugar donde dormir, ni una persona 
a quien amar… Huyendo de su país 
por esta situación y pensando que 
aquí encontraría lo que necesitaba, 
acabó como tantos otros emigran-
tes con el mismo sufrimiento que le 
impulsó a abandonar su país.

Hicimos lo posible por ayudarla, 
pero con la impotencia de no poder 
llegar a darle todo lo que necesita 
una persona para su completa rea-
lización.

No puedo olvidar aquella figura 
de la mujer haciendo de la obra de 
Timothy Schmalz una nueva escul-
tura de gran realismo.
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Cincuenta años 
de misión

Los Carmelitas Descalzos celebran medio siglo 
de presencia en la República Centroafricana

FEDERICO TRINCHERO
Carmelita en Bangui

Los fundadores de la misión.
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La misión de los frailes Carme-
litas Descalzos en la Repúbli-

ca Centroafricana ha cumplido cin-
cuenta años. Los cuatro primeros 
misioneros (Agostino Mazzocchi, 
Niccolò Ellena, Marco Conte y Car-
lo Cencio) llegaron a Bozoum el 16 
de diciembre de 1971. Fue el tímido 
y discreto comienzo de nuestra mi-
sión y, en cierto sentido, un nuevo 
capítulo de una historia comenza-
da siglos antes.

Las misiones en África eran un 
gran deseo de santa Teresa de Je-
sús. Poco antes de su muerte, cinco 
misioneros carmelitas descalzos 
partieron de Lisboa en dirección a 
las costas del Congo. Por desgra-
cia, a causa de una tempestad, la 
expedición naufragó y los cinco 
misioneros murieron en las aguas 
del océano. Al año siguiente, una 
segunda expedición fue igualmen-

te desafortunada; esta vez fueron 
los corsarios quienes atacaron la 
nave e impidieron a los misioneros 
llegar a África. Los cinco frailes fue-
ron abandonados en las playas de 
Cabo Verde: uno murió y los otros 
lograron volver a Sevilla. En 1584, a la 
tercera tentativa, tres carmelitas lo-
graron establecerse definitivamen-
te en el Congo. Desgraciadamente, 
algunos años después, se suprimió 
la misión. Solamente tres siglos des-
pués, en época colonial, el Carmelo 
consiguió plantar sus primeras raí-
ces en el África negra. Sin embargo, 
los primeros en llegar, no fueron los 
frailes, sino las monjas, en 1934 al 
Congo. Luego, en 1956, llegaron al 
Congo también sus hermanos. Y 
posteriormente el Carmelo se di-
fundió por todo el continente.

La misión de Bozoum, en reali-
dad, la fundaron los padres espiri-

Las misiones en África 
eran un gran deseo de 
santa Teresa de Jesús

Actualmente hay muchos 
hermanos jóvenes autóctonos.



26 REPORTAJE8 MAYO 2022

Muchos misioneros 
han continuado con 
igual pasión y entrega la 
obra comenzada por los 
cuatro primeros

Su coraje y su confianza 
en el Señor permitieron 
la realización del sueño

tanos franceses, los evangelizado-
res de República Centroafricana, 
en 1929. A continuación, en los 
años cuarenta, llegaron los capu-
chinos de Tolosa, de Saboya y lue-
go los de Génova. Fue gracias a la 
amistad con estos últimos, a fina-
les de los años sesenta, que entre 
los carmelitas de Génova nació el 
fuerte deseo de abrir una misión 
en República Centroafricana. En 
los siglos pasados distintos frailes 
de Génova habían sido invitados a 
la misión a la India, Persia y Siria. 
Pero ahora mis hermanos de há-
bito querían una misión toda para 
ellos y, como, la pequeña Teresa, 
querían recorrer la tierra, anun-
ciando el Evangelio en las cinco 
partes del mundo, plantar la cruz 
en territorio infiel. Y África, el Áfri-
ca negra, despertaba sus sueños y 
sus proyectos más que en ningún 
otro lugar.

El P. Provincial de la época, Teo-
doro Brogi, fue el gran promotor 
de la apertura de la misión. Antes 
de lanzarse a la empresa, para la 
que no faltaron obstáculos, hizo 
un sondeo para comprobar cuán-
tos frailes estarían dispuestos a 
marchar. Todos los frailes, menos 
uno, respondieron afirmativamen-
te. Algunos dijeron que estarían 
dispuestos a partir inmediatamen-
te y sin condiciones, obedientes a 
las palabras de la santa Madre Te-
resa, quien habría dado «mil veces 
la propia vida, aunque solo fuera 
para salvar un alma». Entre estos, 
los padres Niccolò, Marco, Carlo 
y, a continuación, también el P. 
Agostino, carmelitas de Nápoles.

El 7 de diciembre de 1971 el 
cardenal Siri entregó el crucifijo a 
los cuatros que marchaban. El 12 de 
diciembre los padres misioneros sa-
lieron del aeropuerto de Niza, en un 
DC-8, que los llevó a For-Lamy, en 
el Chad. Y desde aquí, viajando en 
avión y después en coche, llegaron 
finalmente a Bozoum, donde, cuen-
tan las crónicas del 16 de diciembre 
de ese año, «besaron el suelo en el 
que podrían esparcir el sudor de su 
trabajo apostólico» y comenzaron a 
aprender el sango, la lengua con la 
que anunciarían el Evangelio.

Los pioneros

¿Quiénes eran estos cuatro 
hombres, de caracteres e histo-

rias algo diferentes, que con una 
conciencia heroica (la expresión 
es del P. Niccolò) dieron vida a la 
misión de los carmelitas descalzos 
en República Centroafricana?

De los cuatro misioneros, el P. 
Agostino de Santa Teresa no era 
solo el mayor, sino también el más 
refinado y el de un perfil biográfico 
sin duda alguna más aventurero. 
Nacido en Milán en 1904, estudió 
música, medicina y leyes. Después 
de haber trabajado durante diez 
años en Estrasburgo, durante la Se-
gunda Guerra Mundial, llegó a ser 
oficial militar en Libia. Rápidamen-
te fue hecho prisionero en Egipto y 
enviado posteriormente cerca del 
Himalaya. Durante los seis años 
de cautiverio pidió el bautismo y 
se empapó de la lectura de santa 
Teresa. En 1946, ya libre, volvió a 
Italia y entro en el convento de los 
Carmelitas de Nápoles. Ordenado 
de sacerdote, y después de cinco 
años de vida eremítica en la Tos-
cana, llegó a Bozoum donde se 
quedaría diez años.

El P. Niccolò de Jesús María, 
nacido en 1923, originario del Va-
lle de Varaita en la provincia de 
Cuneo, entró en la orden siendo 
muy joven. Después de los estudios 
en Roma, en 1952 se fue como mi-
sionero a Japón, donde trabajó du-
rante siete años. Llegó a República 
Centroafricana en 1971, donde estu-
vo más de 42 años, la mayor parte 
en la parroquia de Bossemptelé, 
que él mismo fundó. El P. Niccolò, 
fallecido en 2019, era un misione-
ro de otros tiempos: de los cuatro, 
indudablemente, el más parecido 
a los primeros evangelizadores de 
República Centroafricana. De casi 
todos los días que estuvo en la mi-
sión, el P. Niccolò ha dejado además 
un precioso e interesante diario.

El P. Marco de la Encarnación, 
nacido en Verona en 1925, entró en 
la orden de edad adulta, después 
de haber trabajado durante años 
como artesano del vidrio. Meticu-
loso, artista y de carácter un poco 
rudo, pasó en República Centroa-
fricana cerca de diez años, dejan-
do una pequeña iglesia de piedra 
en el poblado de Karaza.

El P. Carlo del Corazón Inmacu-
lado, el más joven y el único que 
aún vive, nacido en 1937, llegó a 
la sabana con gran entusiasmo y 
determinación. El paso de la len-
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Fray Marcial y fray 
Jeannot-Marie, 
dos nuevos sacerdotes.

El P. Federico, en primer término, en la celebración del aniversario.

gua de Dante al sango, de las viñas 
a los campos de mandioca no fue 
fácil. Pero, después de solo dos 
años, fundó la parroquia de Baoro, 
nuestra segunda misión, logrando 
construir la iglesia soñada cuando 
era niño. Poeta, escritor y, ocasio-
nalmente, agricultor, siempre se le 
definió como un parche. Pero, en 
realidad, ha sido un gran anima-
dor de la misión, trabajando sobre 
todo en los poblados —de los que 
recuerda aún los nombres con sus 
respectivos catequistas— donde 
ha pasado expulsando demonios, 
curando enfermos y, así se cuenta, 
también resucitando muertos...

Con el paso de los años la misión 
ha crecido. Al mismo tiempo han 
pasado el testigo a muchos misio-
neros (no solo italianos). Cada uno, 
con su propio temperamento y sus 
propios dones, ha continuado con 
igual pasión y entrega la obra co-
menzada por los cuatro primeros.

El 19 de diciembre nos encontra-
mos en Bozoum para dar gracias a 
Dios, capaz de hacer grandes cosas 
con nosotros pequeños hombres. 
Nuestra alegría fue grande no solo 
por la presencia de muchos fieles, 

sino también por el don de dos nue-
vos sacerdotes: fray Marcial y fray 
Jeannot-Marie.

Después fuimos a Bouar, la mi-
sión donde he vivido mis primeros 
cinco años en África, y pudimos ha-
cer un balance de estos cincuenta 
años y proyectar los próximos cin-
cuenta en compañía, ya, de mu-
chos jóvenes hermanos de hábito 
autóctonos.

Pasé la Navidad por primera vez 
en Yolé, con nuestros 75 seminaris-
tas. Todos los viernes de Adviento 
hicieron una comida más sobria 
para poder distribuir, el día de la 
vigilia, el fruto de sus sacrificios: 
arroz, café, azúcar, caramelos y 
jabón a 250 pobres.

En misa, los cantos más bellos; 
en la mesa, los platos mejores; en 
torno al fuego, las danzas más lar-
gas porque el Rey está entre no-
sotros. Nuestros primeros cuatro 
misioneros no podrían soñar tanto 
cuando llegaron hace cincuenta 
años, precisamente en la vigilia 
de Navidad. Sin embargo, fue su 
coraje y su confianza en el Señor 
lo que permitieron la realización 
del sueño.
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

CARTA DOMINICAL

Deja huella, sé testigo

emprender de nuevo el camino ha-
cia el santuario. Algunos llenaban 
también sus cantimploras. Pensé 
en la necesidad de que muchos jó-
venes se hagan portadores de otra 
agua, de aquella que Jesús decía a 
la samaritana que apaga la sed (cf. 
Jn 4, 13-14), jóvenes que hagan de 
su vida un don.

En todos estos últimos años, 
preguntando aquí y allá, me he 
encontrado con sorpresas en las 
catequesis, en convivencias u otras 
ocasiones, cuando determinados jó-
venes se planteaban la posibilidad 
de poner su vida al servicio de la fe 
y de la caridad para ayudar a una so-
ciedad que está enferma del espíritu. 
Pero, entonces, miran a su entorno 
y se preguntan: ¿quién me ayuda-
rá? ¿Con qué pisadas se encuentran 
para seguir adelante en el camino? 
¿Con qué testigos se pueden refle-
jar? ¿Con qué fuentes se encuentran 
para saciar su sed espiritual?

Hoy la Iglesia nos recuerda la ne-
cesidad de rezar por las vocaciones 
plenamente consagradas, sobre 
todo las vocaciones sacerdotales y 
de la vida religiosa. La jornada está 
organizada tanto por la Delegación 

Estimados y estimadas. Hoy, 
cuarto domingo de Pascua, domin-
go del Buen Pastor, la Iglesia cele-
bra la Jornada de oración por las 
vocaciones. ¿No es una maravilla 
que un chico o una chica en plena 
juventud un día tengan la audacia 
de hacer de su vida un don?

Días atrás participé en un en-
cuentro de jóvenes en la catedral. 
Se les veía contentos, despiertos, 
audaces, con toda una vida por de-
lante, y con un montón de deseos 
y proyectos. Afortunadamente, no 
todas las energías y proyectos de 
los jóvenes se las llevan los nego-
cios de los mayores. Existe mucha 
generosidad en las nuevas levas de 
jóvenes. Lo que sucede es que la 
forma de vivir de los mayores los 
pone a prueba duramente y no 
siempre sus ideales resurgen.

Si vais al santuario de la Brufa-
ganya, poco antes de llegar, al la-
do izquierdo del barranco de Sant 
Magí, encontraréis las fuentes que, 
según la tradición, hizo brotar el 
santo. El día que pasé por allí me 
topé con un grupo de jóvenes ex-
cursionistas. Iban cargados con 
sus mochilas y saciaban su sed para 

de Vocaciones, como por la Dele-
gación de Misiones y de Coopera-
ción entre las Iglesias, dado que el 
objetivo de la oración es también 
por las vocaciones misioneras en 
cualquier lugar del mundo, y por las 
mismas vocaciones nativas. «Deja 
huella, sé testigo», reza el lema de 
este año. Dios llama, y la respuesta 
apunta.

Yo pregunto: ¿Es que falta nues-
tra oración, la oración generosa de 
los padres, de los enfermos, de los 
ancianos y de los mismos consa-
grados y consagradas, para que 
quienes son llamados encuentren 
huellas en el camino, es decir, un 
acompañamiento en su entorno 
que les dé coraje para decir «sí» 
a la Vida?

Debemos emprender la tarea y 
la oración por las vocaciones. Lo he 
propuesto en multitud de ocasiones 
y, especialmente, en la primera Car-
ta Pastoral, El Espíritu rejuvenece a 
la Iglesia. Hoy, lo pido de nuevo. No 
sea que Dios, un día, nos haga el re-
proche: «Estaba todo a punto, solo 
faltaba el aliento de tu oración para 
hacer manar la fuente.»

Vuestro.

8 MAYO 2022
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miento social de la Iglesia, «la salvación 
que nos ha ganado el Señor Jesús, y 
por la que ha pagado un alto precio se 
realiza en la vida nueva que los justos 
alcanzarán después de la muerte, pe-
ro atañe también a este mundo, en los 
ámbitos de la economía y del trabajo, 
de la técnica y de la comunicación, de 
la sociedad y de la política, de la comu-
nidad internacional y de las relaciones 
entre las culturas y los pueblos. Jesús 
vino a traer la salvación integral, que 
abarca al hombre entero y a todos los 
hombres, abriéndoles a los admirables 
horizontes de la filiación divina» (CDSE 
1b). Una nueva forma de pastoreo, de 
organización a todos niveles.

Siguiendo a Jesús, el Buen Pastor, 
hoy hacemos especial mención al te-
ma vocacional. Ya desde los profetas, el 
Señor ha prometido: «Os daré pastores 
según mi corazón» (Jr 3,15). Reciente-
mente, el papa Francisco nos ha dicho 
la palabra clave para que así sea: «Proxi-
midad.» Proximidad a Dios, proximidad 
entre nosotros, los pastores, y proxi-
midad al pueblo. Por eso, no dejamos 
de rezar y trabajar para que florezca 
aquella cultura vocacional que ayude a 
escuchar la llamada del Señor y anime 
a responder a ella afirmativamente.

Nos unimos a la oración de toda la 
Iglesia cuando pide a Dios, el Padre: 
«Concédenos también la alegría eterna 
del Reino de tus elegidos, para que así 
el débil rebaño de tu Hijo tenga parte 
en la admirable victoria de su Pastor.» 
Una jornada pascual y vocacional que 
fija su mirada en Jesús, el buen Pastor y 
trata de contemplar, como Iglesia unida 
a él, toda la acción «pastoral» en medio 
del pueblo, su rebaño, para que se sien-
ta acogido y acompañado por su amor 
infinito. Una acción que no queda redu-
cida a un pequeño grupo de elegidos 
o selectos, sino que se abre a la diver-
sidad universal, la apertura misionera 
que la definirá siempre, a pesar de las 
dificultades y restricciones proceden-
tes de la indiferencia, el rechazo y la 
persecución.

Desde la contemplación de Cristo, 
acogemos con alegría el mensaje del 
evangelio que expresa la íntima proxi-
midad del Pastor a sus ovejas. Palabras 
de Jesús que nos llenan de confianza 
porque experimentamos la inmensidad 
de su amor: «Mis ovejas escuchan mi 
voz, y yo las conozco, y ellas me siguen, 
y yo les doy la vida eterna; no perecerán 
para siempre, y nadie las arrebatará de 
mi mano» (Jn 10,27-28). Según el pensa-

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Rebaño débil, 
fortaleza del Pastor

8 MAYO 2022
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COMENTARIO DE LA PALABRA

MARCOS ACEITUNO
Teólogo y biblista

El IV Evangelista es un hombre 
evocador, sugerente, entre místico 
y hombre de un realismo plástico, 
que sorprendería a los artistas 
contemporáneos por su mirada 
poliédrica sobre un hecho que ha 
marcado la historia de la humani-
dad e incluso del universo.

El fragmento del pasado do-
mingo, la tercera manifestación de 
Jesús a los discípulos, es un ejem-
plo de esta capacidad de releer la 
propia historia a la luz de la provi-
dencia del Creador y el entusiasmo 
cristiano ante el misterio redentor 
de Cristo. Habla de una pesca mi-
lagrosa que san Lucas sitúa en el 
inicio de la vida pública del ministe-
rio del Señor, en Cafar-Naúm, con 
Simón y su pequeña cooperativa 
de compañeros pescadores. En 
san Lucas, Cristo invita a echar las 
redes mar adentro para que em-
piecen los signos prodigiosos de la 
Nueva Alianza, más humanos, más 
cercanos, con una religiosidad más 
democrática y horizontal. Para el 
evangelista joánico, recordando 
esta escena de la vida del Señor, 
este signo prodigioso y al mismo 
tiempo sencillo, lo relee como gran 
colofón del ministerio público del 
Señor y como profecía de lo que 
Cristo hará con la Iglesia primitiva 
a través del ministerio de los após-
toles.

¿Qué es lo que el Señor hará 
con la Iglesia primitiva y, por exten-

sión, con la de todos los tiempos? 
Confiarle el ministerio del Nuevo 
Testamento, el cuádruple servicio 
apostólico que el mundo necesita. 
El primer ministerio: la confesión ex-
plícita que el Hijo eterno del Padre 
se ha aproximado a la humanidad 
de una forma absolutamente única 
y privilegiada. El segundo: moderar 
la celebración sagrada de los miste-
rios de la fe, pivotando ya no en un 
Templo material, excelente, pero 
solo un edificio perentorio, con tal 
de tomar conciencia de la concien-
cia colectiva de ser piedras vivas 
que nos juntamos por los vínculos 
de la fe y del Bautismo, participan-
do del misterio de Cristo. En tercer 
lugar, el estímulo a vivir conforme 
a los mandamientos de Cristo en 
su Evangelio salvador, viviendo de 
la fe, la esperanza y la caridad, y 
difundiendo testimonialmente lo 
que Cristo ha hecho a beneficio 
de todo el universo. Finalmente, 
el cuarto ministerio: el espíritu de 
oración que nos mantiene unidos y 
vivos con la Vida misma de la bien-
aventurada Trinidad, Dios que nos 
quiere y nos salva.

¿Cómo podríamos regresar a 
nuestra labor anterior, si hemos co-
nocido el misterio de Cristo? Él es el 
Señor. Que Dios nos mantenga con 
fe y caridad firmes en la encomien-
da que el Señor nos ha confiado.

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Aparece 
la Trinidad 
en el Antiguo 
Testamento?

La respuesta simplista sería ne-
gativa: no, no aparece. Pero la Dei 
Verbum del Concilio Vaticano II con-
tiene una frase que ayudará a ma-
tizar mejor la respuesta negativa: el 
Nuevo Testamento se esconde en el 
Antiguo y en Antiguo se abre en el 
Nuevo. Así, a la luz del NT veremos la 
riqueza y trascendencia de muchos 
hechos y palabras de la Biblia poco 
significativas. Jesús dice que Moisés 
escribió sobre él. En el evangelio de 
Lucas, Jesús ilumina a los discípulos 
de Emaús y luego a la comunidad 
reunida en el Cenáculo, y lo hace 
repasando Moisés, los profetas y los 
salmos. Les abrió el corazón para 
que comprendieran las Escrituras. 
Veamos algunos ejemplos.

Los primeros versículos de la Bi-
blia nos muestran a Elohim creando 
por la palabra, mientras el Espíritu se 
movía sobre las aguas. Y más adelan-
te Elohim habla en plural: hagamos 
al hombre a nuestra imagen. Adán 
y Eva reflejan lo que Dios es: comu-
nión, diálogo y vida. Abraham vio a 
tres hombres de pie cerca de él y se 
prosternó hasta el suelo. Y dice: Mi 
señor, no te vayas en seguida. San 
Agustín comenta: eran tres y adoró 
a uno. La famosa Trinidad de Rublev 
nos ha dejado un icono espléndido 
de los tres personajes. Pero son som-
bras lejanas que toman vida cuando 
las vemos en al bautismo de Jesús: 
la voz del Padre proclamando a su 
Hijo sobre el que reposa el Espíritu.

Si no encontramos en el Antiguo 
Testamento la revelación precisa so-
bre la Trinidad, sí hallamos la personi-
ficación de la Palabra, la Sabiduría y el 
Espíritu de Dios. Leed el pregón de la 
sabiduría en el capítulo 8 de Prover-
bios o el elogio de la sabiduría en el 
24 del Sirácida, donde la sabiduría se 
encarna en la Torá. San Juan cuando 
escribe el prólogo de su evangelio, 
encuentra ya en los textos del AT un 
vocabulario preparado para expresar 
la novedad del misterio de Dios.

8 MAYO 2022
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IV Domingo de Pascua

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Hch 13,14.43-52

Nos dedicamos a los gentiles

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

En aquellos días, Pablo y Ber-
nabé continuaron desde Perge y 
llegaron a Antioquía de Pisidia. El 
sábado entraron en la sinagoga y 
tomaron asiento. Muchos judíos 
y prosélitos adoradores de Dios 
siguieron a Pablo y Bernabé, que 
hablaban con ellos exhortándolos 
a perseverar fieles a la gracia de 
Dios. El sábado siguiente, casi to-
da la ciudad acudió a oír la palabra 
del Señor. Al ver el gentío, los judíos 
se llenaron de envidia y respondían 
con blasfemias a las palabras de Pa-
blo. Entonces Pablo y Bernabé dije-
ron con toda valentía: «Teníamos 
que anunciaros primero a vosotros 
la palabra de Dios; pero como la re-
chazáis y no os consideráis dignos 
de la vida eterna, sabed que nos de-
dicamos a los gentiles. Así nos lo ha 
mandado el Señor: “Yo te he puesto 
como luz de los gentiles, para que 
lleves la salvación hasta el confín de 
la tierra.”»

Cuando los gentiles oyeron esto, 
se alegraron y alababan la palabra 
del Señor; y creyeron los que es-
taban destinados a la vida eterna. 
La palabra del Señor se iba difun-
diendo por toda la región. Pero 
los judíos incitaron a las señoras 
distinguidas, adoradoras de Dios, 
y a los principales de la ciudad, pro-
vocaron una persecución contra 
Pablo y Bernabé y los expulsaron 
de su territorio. Estos sacudieron 
el polvo de los pies contra ellos y 
se fueron a Iconio. Los discípulos, 
por su parte, quedaban llenos de 
alegría y de Espíritu Santo.

Ap 7,9.14b-17

El Cordero los apacentará 
y los conducirá
hacia fuentes de aguas vivas

Lectura del libro del Apocalipsis:

Yo, Juan, vi una muchedumbre 
inmensa, que nadie podría contar, 
de todas las naciones, razas, pue-
blos y lenguas, de pie delante del 
trono y delante del Cordero, ves-
tidos con vestiduras blancas y con 
palmas en sus manos. Y uno de los 
ancianos me dijo: «Estos son los que 
vienen de la gran tribulación: han 
lavado y blanqueado sus vestiduras 
en la sangre del Cordero. Por eso 
están ante el trono de Dios, dándole 
culto día y noche en su templo. El 
que se sienta en el trono acampará 
entre ellos. Ya no pasarán hambre 
ni sed, no les hará daño el sol ni el 
bochorno. Porque el Cordero que 
está delante del trono los apacenta-
rá y los conducirá hacia fuentes de 
aguas vivas. Y Dios enjugará toda 
lágrima de sus ojos.»
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Aclama al Señor, tierra entera,
servid al Señor con alegría,
entrad en su presencia con vítores.

R. Nosotros somos su pueblo
      y ovejas de su rebaño.

Sabed que el Señor es Dios:
que él nos hizo y somos suyos,
su pueblo y ovejas de su rebaño.R.

El Señor es bueno,
su misericordia es eterna,
su fidelidad por todas las edades.
R.

Evangelio

Aleluya
Jn 10,14

Yo soy el buen Pastor, dice el Señor:
conozco a mis ovejas
y las mías me conocen.

Jn 10, 27-30

Yo doy la vida eterna a mis ovejas

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En aquel tiempo, dijo Jesús: 
«Mis ovejas escuchan mi voz, y yo 
las conozco, y ellas me siguen, y yo 
les doy la vida eterna; no perecerán 
para siempre, y nadie las arrebata-
rá de mi mano. Lo que mi Padre me 
ha dado es más que todas las cosas, 
y nadie puede arrebatar nada de la 
mano de mi Padre. Yo y el Padre so-
mos uno.»

8 MAYO 2022
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8. DOMINGO
IV Domingo de Pascua, Blanco.
Lecturas: Hechos 13,14.43-52 / 
Salmo 99 / Apocalipsis 7,9.14b-17 
/ Juan 10,27-30
SANTORAL: Bonifacio IV, p.; Eladio, 
ob.; beato Jeremías de Valaquia, 
rel.; beato Luis Rabatá, pbro.

9. LUNES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 11,1-
18 / Salmo 41 / Juan 10,1-10
SANTORAL: Casilda, vg.; Catalina 
de Bolonia, vg.; Gregorio de Be-
rrueza, ob.; Pacomio, ab.

10. MARTES
San Juan de Ávila (MO), Blanco. 
Lecturas: Hechos 11,19-26 / Salmo 
86 / Juan 10,22-30
SANTORAL: Antonio de Florencia, 
ob.; Beatriz, vg.; Damián de Mo-
lokai, pbro.; Juan de Ávila, pbro.

11. MIÉRCOLES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
12,24-13,5 / Salmo 66 / Juan 12,44-
50. Lleida: San Anastasio (S), En-

carnado.
SANTORAL: beato Domingo Iturra-
te, pbro.; Eudaldo, mr.; Poncio, ob.

12. JUEVES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
13,13-25 / Salmo 88 / Juan 13,16-
20. O bien: Santos Nereo y Aqui-
leo (ML), Encarnado; San Pancracio
(ML), Encarnado.
SANTORAL: Domingo de la Calzada; 
Electra, mr.; Francisco de Siena, pbro.

13. VIERNES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
13,26-33 / Salmo 2,6-7.8-9.10-11 / 
Juan 14,1-6. O bien: Nuestra Señora 
de Fátima (ML), Blanco.
SANTORAL: beata Juliana de 
Norwich, rel.; Miguel de Garikoitz, 
pbro. y fund.; Mucio, pbro. y mr; 
Pedro Regalado, rel.

14. SÁBADO
San Matías (F), Encarnado. Lectu-
ras: Hechos 1,15-17.20-26 / Salmo 
112 / Juan 15,9-17
SANTORAL: Gema Galgani, vg.; 
Pascual I, p.; Teodora Guérin, rel. 
y fund.
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San Juan de Ávila
Cada nación tiene su edad de oro en cuanto a la 

espiritualidad. En el siglo XVI Castilla vio florecer la ma-
yoría de sus místicos más conocidos, como santa Teresa 
de Jesús o san Juan de la Cruz. Pero muchos de ellos 
tuvieron como maestro y director espiritual a san Juan 
de Ávila (1499 – 1569), destacado predicador.

Noble castellano de ascendencia judía, Juan de Ávila 
estudió derecho en Salamanca y filosofía y teología en 
Alcalá de Henares. Cuando sus padres murieron dio to-
dos sus bienes a los pobres y fue ordenado. Destinado 
a Andalucía para asegurar la fe en un entorno donde 
todavía existía mucha población musulmana, se creó 
enemigos por predicar contra los abusos de los ricos, y 
la Inquisición acabó por encarcelarlo. Cuando recuperó 
la libertad sus predicaciones se hicieron muy populares. 
Por su prestigio teológico san Juan de Ávila se convir-
tió en director espiritual de los principales santos de la 
época, como santa Teresa de Ávila, san Juan de la Cruz, 
san Francisco de Borja o san Juan de Dios. El papa Pablo 
VI lo canonizó en el año 1970.

El Sant 10 MAYO
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En Pascua, el Nuevo Testamento

JAUME GONZÁLEZ PADRÓS
Instituto de Liturgia 
ad instar Facultatis

8 MAYO 2022

Concluida la preparación, entramos 
de lleno en la cincuentena pascual, el 
tiempo de la gran alegría por razón 
de la resurrección del Señor. Litúrgi-
camente, este tiempo está lleno de 
novedades en cuanto a los ritos y a 
los textos, desde las celebraciones del 
Triduo, con todo su sentido para la fe. 

Entre estas novedades, encontra-
mos las lecturas bíblicas que se pro-
claman. Y lo primero a destacar es que, 
durante las siete semanas pascuales, 
en nuestras asambleas litúrgicas no se 
lee el Antiguo Testamento, excepción 
hecha, claro está, de los salmos que, 
por su característica orante singular, 
no dejan de estar presentes, así como 
por su relevante presencia entre la pre-
dicación apostólica.

En cuanto a la primera lectura, en 
los domingos como en los días feriales, 
se proclama el libro de los Hechos de 
los apóstoles. Aquí se nos describe la 
vida de la primera comunidad cristiana 
surgida del acontecimiento pascual. 
Todo ello nos habla de la Iglesia, fru-
to de la resurrección y no una mera 
organización humana. La Iglesia es, 
por tanto, una realidad pascual. Olvi-
dar esta perspectiva fontal es un gran 
error que nos condena a emitir juicios 
erróneos sobre la vida eclesial, sobre 
sus miembros y los carismas propios. 
De alguna forma es lo mismo que pasa 
con el domingo. Nos lo recuerda cada 
año el segundo domingo de Pascua. 
Olvidar que «a los ocho días» el Señor 
resucitado se hace de nuevo presente 
entre los apóstoles es ignorar los orí-
genes del domingo —el primer día de 
la semana y, a la vez, el octavo— y, en 
consecuencia, no comprender la raíz 
de la eucaristía en el corazón de este 
día.

Además del segundo libro de san 
Lucas, durante la cincuentena, en las 
celebraciones litúrgicas, toman relieve 

los escritos de san Juan, empezando 
por el cuarto evangelio, sus cartas y 
el Apocalipsis. Asimismo, leemos la 
primera carta de san Pedro que, muy 
probablemente, se trata de un escrito 
dirigido a los recién bautizados en el 
seno de aquella primera comunidad 
cristiana. Además de otros textos, 
siempre, como decimos, del Nuevo 
Testamento. 

En la eucaristía encontramos toda 
esta riqueza bíblica, y en la Liturgia 
de las Horas. Sin embargo, la liturgia 
de la Iglesia no se agota en estas dos 
realidades. Durante el tiempo pascual 
es cuando, con mayor abundancia, se 
celebra el matrimonio, así como los dos 
primeros sacramentos de la iniciación 
cristiana, el bautismo y la confirma-
ción. Y ello sin olvidar los que marcan 
la vida de los creyentes por razón de 
su debilidad, los sacramentos de la 
penitencia y de la unción de los enfer-
mos, la celebración de las exequias y 
las misas de difuntos. En todas estas 
celebraciones deberíamos respetar el 
mismo criterio: que solamente sean 
proclamadas lecturas del Nuevo Tes-
tamento, en aras de una coherencia 
celebrativa y para mantener intacta la 
personalidad del tiempo pascual. 

La novedad que inaugura la resu-
rrección de Cristo exige esta predilec-
ción bíblica exclusiva, como también 
una vida en la santidad del Espíritu 
Santo, así como la ausencia de signos 
penitenciales en la oración y en la espi-
ritualidad. La Pascua es el sacramento 
de la vida redimida; es la ocasión pa-
ra saborear anticipadamente aquella 
realidad celestial que espera a los sal-
vados. Por tanto, durante este tiempo 
todo debe saber a resurrección, a vida, 
a novedad que no envejece, como Dios 
mismo. Acertaremos si celebramos la 
liturgia de manera que lo exprese sig-
nificativamente.
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Triduo pascual con los Dehonianos

Tras dos años de pandemia, 
finalmente pudimos celebrar la 
Pascua, siguiendo nuestra tradi-
ción de celebrarla en una orden 
o congregación distinta cada año 
con el fin de conocer la variedad 
de carismas de la Iglesia católica.

Este año la celebramos en la 
congregación de los Sacerdotes 
del Sagrado Corazón de Jesús 
(conocidos también como Deho-
nianos o padres Reparadores) en 
Salamanca. Formamos un grupo 
de trece personas.

Jueves Santo. Lo celebramos 
en la parroquia de la Virgen de 
los Dolores, regentada por los 
padres Dehonianos, a las 17.30, 
con el oficio de la Santa Cena. 
El celebrante y un seglar distri-
buyeron la comunión, e iban de 
banco en banco. Los cantos es-
taban acompañados por guitarra 
y órgano.

Viernes Santo. A las 12.00 se 
llevó a cabo el Vía Crucis. Por la 

JOSEP MARIA MARBÀ OLLER
Terrassa

tarde, a las 17.30, la liturgia propia 
del día, con la celebración de la 
muerte del Señor. En el momento 
de la adoración de la Cruz, cada 
feligrés efectuaba una reverencia 
sin besarla.

Sábado Santo. A las 21.00 tu-
vo lugar la Vigilia pascual, con la 
bendición del cirio pascual y del 
agua, y con la celebración de la 
eucaristía. Una vez bendecida 
el agua, todos los feligreses se 
acercaban al altar, donde había 
un recipiente de agua. Se moja-
ban los dedos y hacían la señal 
de la Cruz.

Después de la celebración, 
se organizó una chocolatada en 
las dependencias de la parroquia 
con una tertulia bien animada.

En el caso de que algún lec-
tor esté interesado en participar 
en nuestro grupo, rogamos que 
contacte a través del correo elec-
trónico jmmarba@hotmail.com, 
que será muy bien recibido.

Celebramos la Pascua 
en la congregación 
de los Sacerdotes 
del Sagrado Corazón 
de Jesús (conocidos 
como Dehonianos) 
en Salamanca

Los participantes en el Triduo pascual de este año.



CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

De la cruz, a la luz
Mayo, mes de las flores, trae 

siempre a los andaluces los con-
cursos de los patios cordobeses, 
de las rejas y balcones, juntamen-
te con las romerías a los santua-
rios marianos. Mayo enmarca en 
sus días la silueta de María, Madre 
de Dios, Madre de la Iglesia, Ma-
dre nuestra. Recordaré siempre 
la romería de Nuestra Señora de 
Guía, desde su ermita en la loca-
lidad cordobesa de Villanueva del 
Duque, hasta Hinojosa del Duque, 
tras pasar una noche en el pue-
blecito de Fuente La Lancha. Eran 
otros tiempos, ya muy lejanos, 
cuando todo era fervor popular, 
acompañamiento de la imagen de 
la Virgen por los campos, cantos 
marianos y «Vivas» enardecidos 
a una pequeña imagen de María, 
con su Hijo en brazos, que con-
templábamos como Reina y Ma-
dre, extendiendo su manto sobre 
todos nosotros, especialmente 
los más necesitados.

Ahora todo es distinto, con las 
carrozas engalanadas, con el sello 
turístico en todo, con la conviven-
cia festiva, en una religiosidad po-
pular que intenta ofrecer, desde la 
orilla de la fe, la grandeza de una 
mujer que se abrió a la voluntad 
de Dios, cooperando libremente a 
una maternidad divina, en el mis-
terio de la Encarnación, dando a 
luz a Jesús, el Mesías, el Hijo de 
Dios vivo, el Salvador del mundo.

María nos ofrece siempre, en 
su persona, tres hermosos «títu-
los», tres «actitudes» permanen-
tes: «Auxilio de los cristianos, Re-
fugio de los pecadores, Consuelo 
de los afligidos.» Jesús, en los 
últimos instantes de su vida, nos 
dejó a su Madre, para que ejercie-
ra esa «maternidad divina» a toda 
la humanidad. Y la Iglesia, cada 
año, ensalza especialmente a la 
Virgen en el mes de mayo, con 
canciones entrañables: «Venid y 
vamos todos, con flores a María, 
con flores a porfía, que Madre 
nuestra es.»
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Una tradición 
muy hermosa

Como suscriptora de Catalunya 
Cristiana, en el número 2220 (10 abril), 
he leído con gran alegría el reportaje 
firmado por Carme Escales sobre las 
campanas y sus campaneros.

Ciertamente, esta hermosa tra-
dición se está perdiendo. Ninguna 
de mis amistades recuerda sus 
sonidos. Yo recuerdo alguno por-
que había ido a los pueblos como 
veraneante. Sabía si el sonido era 
del entierro de un hombre o de una 
mujer, si era un bautizo o una bo-
da. Cada acontecimiento tenía su 
toque o repique.

Cuando no había electricidad 
ni móviles, sustituían a los diarios 
locales.

Se me ocurre que, para recordar 
estos sonidos de nuestra cultura, 
podría hacerse un reportaje televi-
sado, o bien grabarlos en un casete, 
para no perder su sonoridad.

MONTSERRAT FERNÀNDEZ SIMÓ

Rito pascual 
muy arraigado

Durante el tiempo Pascual, entre 
la Pascua florida y la Pascua granada, 
suelen realizarse algunos ritos que 
forman parte del tiempo Pascual.

El salpàs en Cataluña es un sig-
no de bendecir las casas, principal-
mente rurales y de campo, durante 
el tiempo de Pascua, con agua y sal 
(la sal es signo de purificación, con-
servación y hospitalidad). Recorde-
mos que el «pan y la sal» que se ofre-
ce a los huéspedes como signo de 
hospitalidad proviene del antiguo 
ritual romano y tiene su origen en 
la bendición de los hogares judíos 
con ocasión de estas fiestas (salpàs, 
la sal y el paso del Señor.)

El salpàs iba acompañado de to-
do un ritual. Los payeses recibían al 
sacerdote y los acompañantes ofre-
cían productos de la masía, huevos, 

embutidos, verduras, frutos secos 
y otros. El celebrante bendecía la 
sal en un plato, con una candela en 
medio, mezclada con agua bendita 
de las fuentes bautismales, se es-
parcían las puertas, las cuadras, los 
campos y el ganado.

Se creía que así quedaban pro-
tegidos contra males y enferme-
dades.

Los monaguillos repartían hojas 
de palma bendecidas durante la 
procesión del Domingo de Ramos, y 
con ellas hacían cruces que se colo-
caban en puertas y ventanas como 
signo de protección. Aún hoy pue-
den verse en alguna casa solariega.

Este rito, aún hoy se mantiene 
en pequeños pueblos de nuestra 
tierra catalana.

Quizá alguno de ustedes re-
cuerden haberlo oído contar a sus 
mayores o, incluso, hayan partici-
pado en él.

Guardemos, pues, el recuerdo 
de las cosas buenas, no perdamos lo 
que es nuestro patrimonio cultural.

Feliz Pascua y un fuerte abrazo.

JOAN GARRIT BRUGUERA

Nuevo orden 
internacional

Desde la perspectiva de un nuevo 
orden internacional visto desde Ru-
sia y China, Rusia se considera legi-
timada para reclamar su propia área 
de influencia sin ingerencias, maxi-
mizando sus principales activos: el 
poder militar y las reservas de hidro-
carburos. Reservas a las que añadirá 
los yacimientos de gas en el este de 
Ucrania, los segundos mayores de 
Europa después de los noruegos.

La llamada del canciller alemán 
a Putin para garantizar la continui-
dad del suministro demuestra que 
la dependencia de Moscú va para 
largo. Y que si Occidente realmente 
cree en un orden internacional so-
metido al derecho, deberá realizar 
serios sacrificios para conseguirlo.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ

8 MAYO 2022
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Reconocimiento 
al Dr. Josep M. Martí Bonet

MAC
Barcelona
Fotos: Agustí Codinach

Punto de partida de la exposición «Fides 
ex auditu. Medio siglo con el patrimonio 
de la Iglesia»

La razón fundamental de la expo-
sición Fides ex auditu. Medio siglo 
con el patrimonio de la Iglesia, que 
puede visitarse hasta el próximo 7 
de junio en el Museo Diocesano de 
Barcelona y en la Biblioteca Pública 
Episcopal del Seminario de Barce-
lona, es conmemorar los cincuenta 
años del nombramiento del Dr. Josep 
Maria Martí Bonet como director del 
Archivo Diocesano de Barcelona y de 
la mencionada Biblioteca.

Mn. Martí Bonet, con su amabili-
dad y humildad habitual, manifestó a 
Catalunya Cristiana que «esta expo-
sición es realmente un homenaje a 
todas aquellas personas que han co-
laborado conmigo a lo largo de tan-
tos años; ellas y yo hemos logrado 
metas de lo más exitosas, como las 
más de doscientas cincuenta exposi-
ciones organizadas en el Museo Dio-
cesano de Barcelona. Cuando algo 
te sale mal, debes decirlo, y cuando 
algo te sale redondo, también debes 
decirlo. ¡Y damos gracias a Dios!»

El Dr. Josep Maria Martí Bonet se 
ha convertido en un referente y au-
téntico maestro para investigadores 
y profesionales del patrimonio cultu-
ral y documental de la Iglesia. «Como 
buen catalán, ha sido y es un gran 
trabajador. Su talante se caracteri-
za por su espíritu lleno de finura y 
bondad», constató el cardenal Lluís 
Martínez Sistach, arzobispo emérito 
de Barcelona, en la inauguración de 
la exposición, que contó con la pre-
sencia de Magda Gassó, responsable 
del Servicio de Museos y Protección 
de Bienes Muebles, de la Generalitat 
de Cataluña.

Con quince años, Mn. Robert 
Baró, director del Museo Diocesano 
de Barcelona, tuvo la suerte de co-
nocer a Mn. Martí Bonet. Reconoció 
ante todos los asistentes al acto que 
«entonces me maravilló que alguien 

pudiera descifrar de un tirón el latín 
del siglo XII de unos pergaminos». Y 
añadió: «Gracias a su ingente labor, 
Mn. Martí Bonet nos ha ayudado a 
amar nuestro territorio y nuestra 
gente.»

Por su parte, Mn. Josep M. Turu-
ll, director de la Biblioteca Pública 
Episcopal del Seminario de Barcelo-
na, hizo referencia a la celebración 
de los doscientos cincuenta años de 
la creación de esta Biblioteca, «de 
los cuales una parte muy importante 
posee la huella excepcional del Dr. 
Josep Maria Martí Bonet». Mn. Turull 
recordó que era un joven seminaris-
ta de dieciocho años cuando cono-
ció al ilustre archivero y museólogo.

«Cada uno de nosotros tenemos 
nuestro Martí Bonet», indicó Mons. 
Sergi Gordo, obispo auxiliar de Bar-
celona. Y puso de relieve que «es un 
trabajador incansable que merece 
nuestra inmensa gratitud».

El Dr. Josep Maria Martí Bonet, 
en su intervención, exclamó: «¡Es-
toy muy contento! ¡Ha sido una 
alegría compartir con vosotros los 
bienes culturales de nuestra Iglesia! 
En estos últimos cincuenta años he 
podido contemplar y acariciar la 
faz de Jesús.» Minutos antes había 

El Dr. Josep M. Martí 
Bonet se ha convertido 
en un referente para 
investigadores 
y profesionales del 
patrimonio cultural 
y documental 
de la Iglesia
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confesado, con júbilo y emoción, en 
nuestro semanario que «¡estoy muy 
enamorado de Jesús!».

Obras expuestas

La exposición Fides ex auditu. 
Medio siglo con el patrimonio de la 
Iglesia ofrece al visitante un com-
pleto recorrido por la biografía de 
Mn. Martí Bonet y una síntesis de su 
labor en los distintos ámbitos del pa-
trimonio cultural de la Iglesia (archi-
vo, museo, catedral, biblioteca...), 
a través de textos y una cuidadosa 
selección de piezas y documentos.

De las obras expuestas, Mn. Mar-
tí Bonet destaca una talla policro-
mada que representa a la Virgen 
del Carmen con el Niño Jesús, que 
está con los brazos abiertos con el 
ánimo de ofrecer un abrazo de re-
dención y amor infinito. El artífice 
es Josep Llimona. «Con cara serena, 
pero con expresión de angustia, la 
Virgen nos presenta al Niño Jesús 
en su misterio de la cruz. Es una es-
cultura extraordinaria. Las obras de 
Llimona poseen una espiritualidad 
colosal», afirma quien fue nombra-
do académico de honor de la Real 
Academia Catalana de Bellas Artes 
de Sant Jordi en 2010.

Otras piezas significativas son 
la figura de un Cristo crucificado 
(hacia 1200), ejecutado con co-
bre y aplicaciones de esmalte; un 
relicario (primera mitad del siglo 
XIV), elaborado con plata repujada 
y claveteado con pedrería y vidrio; 
el cuadro Fraile rezando (1856), de 
Ramon Martí Alsina; la escultura en 
bronce San Jorge (1950-1960), de 
Emili Colom; la lámina Virgen de 
Montserrat (1951), en lápiz y carbón 
sobre papel, de Josep Obiols i Palau, 
y Sacramento del Bautismo (1966), 
un proyecto para una vidriera de la 
iglesia de San Ildefonso de Barce-
lona, con aguada sobre cartón, de 
Francesc Fornells-Pla.

Como curiosidad, cabe mencio-
nar la llamada Caja de las tres llaves 
(hacia 1800), realizada con madera 
de nogal y hierro, que pertenecía en 
la parroquia de San Vicente de Sa-
rrià. Era la caja de las limosnas para la 
construcción de la iglesia. Estas tres 
llaves estaban en poder del párroco, 
del alcalde y del cajero. 

Mn. Josep 
M. Martí Bonet.

Una talla de la Virgen 
del Carmen, de Josep 
Llimona, en primer 
término. 
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Estudio de la imagen de la Virgen 
de la Piedad de Igualada

REDACCIÓN

Los artífices de la investigación han sido los profesores 
universitarios Santos M. Mateos y Alberto Velasco

El 5 de abril tuvo lugar en el san-
tuario de la Piedad de Igualada la 
presentación de los resultados del 
estudio que los profesores universi-
tarios Santos M. Mateos y Alberto Ve-
lasco, doctores en historia del arte, 
han llevado a cabo sobre la imagen 
de la Virgen de la Piedad, copatrona 
de Igualada, con el fin de determinar 
su origen y autoría. El estudio se ha 
publicado en el número 19 de la re-
vista Locus Amoenus.

Según su investigación, la ima-
gen es una importante obra del ca-
tálogo del taller Maestro de Rímini 
y tendría un gran valor patrimonial 
y artístico. Este taller, situado en el 
sur de la actual Alemania, fue uno 
de los más significativos de la Euro-

pa del siglo XV en la realización de 
escultura gótica en alabastro. Como 
características que lo hacen único, 
cabe destacar la expresión de las ca-
ras, los pliegos de la ropa, unos ojos 
globulares sin detalles o los dedos 
delgados y estilizados de las manos, 
entre otros. 

La Piedad de Igualada posee la 
particularidad de ser una de las po-
cas piezas que, desde su origen, ha-
ce casi seiscientos años, se ha man-
tenido siempre en la misma ciudad y 
ha sido objeto de culto ininterrumpi-
damente. Es una pieza comparable 
a otras similares expuestas en mu-
seos de todo el mundo, de Glasgow 
a Baltimore pasando por Frankfurt, 
Londres o Nueva York.

«El tipo de Piedad que se repre-
sentó en la escultura de Igualada —
escriben los autores en el informe— 
responde a un modelo ampliamente 
difundido desde el sur y el este de 
Alemania, como también desde Bo-
hemia, entre finales del siglo XIV e 
inicios de la siguiente centuria. Se 
trata de las Vesperbild o Schöne Ves-
perbild, que, con la irrupción del gó-
tico internacional, transformaron el 
antiguo modelo de piedad conocido 
desde el siglo XIII.»

La imagen procede del antiguo 
monasterio de los agustinos, fun-
dado en 1393 a las afueras de Igua-
lada, en el lugar donde se hallaba 
una capilla dedicada a santa María 
Egipcíaca. En el siglo XIX, y después 
de la desamortización, se instalaron 
los frailes escolapios para inaugurar 
un colegio. Actualmente la escultura 
se conserva en la iglesia de la Piedad 
adscrita a este colegio, gestionada 
por los padres escolapios.

Más de un centenar de personas 
acudieron al acto, presidido por la 
imagen original de la Piedad. Los 
asistentes pudieron admirarla y fo-
tografiarla. La jornada finalizó con el 
canto del Himne de la Pietat.

Los estudiosos atribuyen la escultura 
al taller Maestro de Rímini.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Que nuestra vida depende total-
mente de los vegetales es algo tan 
evidente que no hace falta que lo de-
mostremos. Pero precisamente por 
eso está muy claro que debemos 
procurar que no nos falten. No solo 
por ser la base alimentaria de nues-
tro mantenimiento, sino porque nos 
permiten seguir respirando gracias 
a la limpieza continua que, del aire 
que respiramos, realizan con la fun-
ción clorofílica, absorbiendo el tan 
contaminante anhídrido carbónico 
(CO2) que emitimos con nuestra res-
piración todos los que tenemos vida 
animal, y que constituye un alimento 
para los vegetales.

Es preciso, pues, proteger la agri-
cultura para sostener la vida huma-
na y evitar que exista hambre en el 
mundo. Pero también debemos pro-
teger los bosques, que son quienes 
más contribuyen a purificar el aire, 
realizando la función clorofílica que 
hemos mencionado, y que, también 
debemos decirlo, nos proporciona 
el oxígeno que necesitamos. Ahora 
bien: ¿qué perspectivas hay en este 
ámbito con vistas al futuro? 

En cuanto a los bosques, a menu-
do nos llegan noticias de fuegos que 
han quemado extensiones de áreas 
forestales. Las selvas amazónicas 
en estos últimos años han perdido 
un 30% de su tamaño a causa de in-
cendios. Otro ejemplo lamentable 
es la isla de Madagascar; nos infor-

Los 
vegetales 
y la vida 
humana

man las estadísticas que entre 1950 
y 2000 se han reducido un 40% de 
sus bosques. Y, por supuesto, todo 
esto influye en la cantidad de CO2 de 
la atmósfera que cada vez aumenta 
más y más, incluso aceleradamente.

Ha aparecido un libro, Making 
Eden, de David Beerling, que expo-
ne ampliamente el tema de cómo los 
vegetales, con su evolución, han con-
tribuido a la vida sobre la Tierra. Todo 
muy claro. Pero al llegar al momento 
actual advierte que la biodiversidad 
vegetal está disminuyendo a una ve-
locidad alarmante y que plantas y ani-
males están desapareciendo de los 
inventarios de especies. Y es que la 
actividad humana es devastadora, ya 
que destruye una riqueza que tardó 
millones de años en crearse. Apar-
te de eso, hay que tener en cuenta, 
avisa, de que hacia 2050 en nuestro 
planeta habrá más de 9.000 millones 
de personas, con la perspectiva de 
llegar a los 12.000 millones en el año 
2100. Y las perspectivas agrícolas no 
dan para tanto, desde luego. ¿Qué po-
demos decir al respecto?

Nosotros tampoco contempla-
mos una salida. Creemos en la pro-
videncia divina, por supuesto. Pero 
también pensamos que lo que es 
culpa del hombre debe solucionar-
se como sea, por el propio hombre. 
Todos debemos hacernos cargo de 
esta situación. Por eso hemos queri-
do reflejarlo en este artículo.

8 MAYO 2022

Las selvas amazónicas en estos últimos años han perdido un 30% de su tamaño a causa de incendios. 

Carl De Souza/AFP-Getty Images
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El consumo diario —y equilibra-
do— de los frutos secos ayuda a 
mantener el buen funcionamiento 
del organismo y, al mismo tiempo, es 
una importante fuente de energía. Se 
aconseja no comer los frutos secos 
tostados, ni salados, sino en su esta-
do natural, ya que así conservan las 
numerosas proteínas que contienen 
de origen vegetal. La ingesta habitual 
de estos frutos secos ayuda a preve-
nir las enfermedades neurodegene-
rativas y evitan el deterioro cognitivo. 
Las hojas del nogal (lat., Juglans regia; 
cat.,noguer o noguera) en la medicina 
popular se han utilizado para activar 
la buena circulación de la sangre: «Sus 
hojas se emplean en infusión contra la 
ictericia y contra los infartos de los gan-
glios linfáticos. El cocimiento de hojas 
de nogal tiene la propiedad de activar 
la circulación de la sangre y aumenta 
la energía de las funciones vitales. El 
aceite de nueces es muy aplicado para 
la expulsión de la lombriz solitaria, para 
ello se administrará al enfermo durante 
quince días seis onzas de este aceite 
mezclado con seis dientes de ajo, pero 
bien machacados» (Pócimas de capu-
chino, 63-64).

En cuanto al cultivo del nogal, los 
antiguos hortelanos capuchinos da-
ban estas indicaciones: «Aunque los 
nogales suelen plantarse en las lindes 
de las heredades, es muy recomen-

dable hacerlo en terrenos buenos. 
Algunas labores son necesarias para 
remover el suelo y mantenerlo limpio, 
y el riego es conveniente y casi im-
prescindible en los primeros años. El 
fruto del nogal es de los más agrada-
bles y constituye un postre exquisito 
y universalmente estimado por sus 
propiedades nutritivas. La madera 
del nogal es de las más apreciadas en 
ebanistería por su dureza, densidad y 
bello pulimiento» (La Huerta de San 
Francisco, 85).

En la tradición gastronómica de 
los capuchinos, en días de fiesta so-
lían presentar en el refectorio, como 
postres, una confitura conventual de 
nueces tiernas, que la preparaban así: 
«Per fer confitura de nous tendres, 
pren nous petites, bones y tendres, 
novelles y verdes, forada-les ab un 
punxó per tres o quatre costats y po-
sa-les ab aigua clara y dura. Durant 
deu dias la mudarás cada dia. Després 
posa-las ab una cassola ab mel y las hi 
farás bollir remenant-les sempre. Les 
deixarás ab la mel per quatre dias y, 
en havent-los passat, les tornes a fer 
bollir. Després, cobertes de mel, les 
guardes pel consum [...] L’escorça de 
les nous tendres va bé per expulsar els 
cucs intestinals» (BUB, Thesor, f. 126). 
En el próximo artículo, si Dios quiere, 
os hablaré sobre la pasionera y sus 
propiedades.

El nogal
TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

La ingesta habitual de este 
fruto seco ayuda a prevenir 
las enfermedades 
neurodegenerativas. 
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PEDRO VILLAREJO
La escalera quebrada
Diario inédito de los últimos días 
de san Juan de la Cruz
Fonte-Monte Carmelo, 2022, 134 pág.

Escrito con una prosa precisa, 
sin alardes innecesarios, a medio 
camino entre la novela histórica, el 
género epistolar, el diario íntimo y 
el homenaje más agradecido. A 
partir de la revelación universal 
que supone el hallazgo de las car-
tas encontradas por el padre An-
tonio Molina y entregadas al autor, 
estas páginas celebran al santo y 
al poeta.

JORDI AMAT
Vèncer la por
Vida de Gabriel Ferrater
Edicions 62, 2022, 383 pág.

Escrita como un vibrante relato 
de no-ficción, desde la veracidad y 
el rigor, y atendiendo a los hechos 
contrastados con todo tipo de do-
cumentos y cartas, esta biografía va 
más allá del mito y nos redefine las 
angustias y los días de un personaje 
fascinadoramente complejo. El retra-
to más completo de Gabriel Ferrater.

MARTA VIVES
Diguem-ne amor
Ara llibres, 2022, 284 pág.

El amor es el punto de partida, 
la excusa, el motivo. No existen dos 
relaciones iguales, y la periodista 
cultural Marta Vives ha recogido 
doce de ellas tan diversas, coti-
dianas y extraordinarias como lo 
son todas las que laten en nuestras 
calles, en nuestras vidas: primeros 
amores, segundas oportunidades, 
y ejemplos de solidaridad...

JANE ELLEN HARRISON
La piel bajo el mármol
Siruela, 2022, 170 pág.

Todos los hombres y mujeres, 
en virtud de su humanidad, son crea-
dores de imágenes. Los griegos fue-
ron los iconistas supremos y por ello 
su poderosa mitología pervive aún 
hoy. El genio de Roma, sin embargo, 
no radicaba en el iconismo, pero no 
eran un pueblo menos religioso. Un 
lúcido recorrido por las más destaca-
das figuras del panteón grecolatino.

ESTHER BAUSET
Tu vida, tu mejor empresa
Plataforma, 2022, 180 pág.

¿Te has detenido a pensar que 
tu vida es tu mejor empresa? En 
este libro la autora nos propone 
una reunión contigo mismo con 
un objetivo claro: ser consciente 
de si estás liderando tu vida desde 
el miedo o si estás aprendiendo a 
liderarla desde el amor y la vives y 
la disfrutas. Solo así tu liderazgo 
será auténtico y crearás una vida 
con sentido.

JOSÉ-ROMÁN FLECHA ANDRÉS
De camino con María
Narcea Ediciones, 2021, 212 pág.

Jugando con las palabras lati-
nas, san Isidoro decía que «espe-
ranza» viene de «pie». La esperanza 
nos remite siempre al sentido del 
camino. Santa María es para noso-
tros una buena maestra y un mo-
delo decisivo de esperanza. Estas 
reflexiones pretenden seguir los 
pasos de su propio camino.
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CON BUEN HUMOR

Homenaje a Fernando 
Fernán Gómez

LAS BICICLETAS SON 
PARA EL VERANO
AUTOR: Fernando Fernán 
Gómez
DIRECTOR: Jaime Chávarri
INTÉRPRETES: Amparo Soler 
Leal, Agustín González, 
Victoria Abril, Gabino Diego, 
Marisa Paredes, entre otros
MÚSICA: Francisco Guerrero
Drama
España
103 minutos

mada por el padre, la madre y los 
hijos Manolita y Luisito comparten 
la vida con el resto de vecinos. Lui-
sito, a pesar de haber suspendido, 
le pide a su padre que le compre 
una bicicleta.

Las interpretaciones de todos 
los actores son magníficas.

Muestra lo que fue la guerra, 
la posguerra y la dictadura fran-
quista sin enseñar la guerra sino 
sus consecuencias. La división de 
la sociedad, el hambre, la miseria, 
las cartillas de racionamiento, el 
sufrimiento, el malestar general 
que pide el final de la guerra sea 
quien sea el ganador. El film em-
pieza con mucho color del exterior 
pero va entrando en un interior frío 
y oscuro, donde las ilusiones y las 
esperanzas de la familia quedaron 
apagadas. Los diálogos son muy 
exitosos y el toque de humor ha-
ce más soportable la situación. Es 
una exposición histórica vista bajo 
la mirada de personas anónimas.

Este es un pequeño pero sen-
tido homenaje a Fernando Fernán 
Gómez, un hombre polifacético, 
poeta, cómico, literato... querido y 
respetado por la profesión y por el 
público. Un nombre esencial den-
tro del panorama cultural español. 
Felices 100 años.

CRÍTICA DE CINE

Fernando Fernán Gómez nació 
en Lima (Perú) en 1921, mientras 
su madre, la actriz Carlota Fernán 
Gómez, estaba de gira por aque-
llas tierras americanas. Cuando 
tenía 3 años regresaron a Madrid 
desde Argentina. Fernando estu-
dió Filosofía y Letras y se dedicó 
al teatro hasta el año 1940. Des-
pués se consagró al cine como 
actor y director. También ejercitó 
su vocación literaria publicando 
diferentes novelas, alguna de las 
cuales se han llevado al cine. En 
1947 se casó con M. Dolores Pra-
dera de quien se separó en 1959. 
Trabajó con los grandes nombres 
del cine español, tanto directores, 
como actrices y actores. 

Ganó premios en Berlín, Ve-
necia y los Goya como director, 
guionista y actor. En 1995 fue ga-
lardonado con el premio Príncipe 
de Asturias de las Artes por su 
contribución al mundo del cine. 
En el año 2000 lo nombran miem-
bro de la Real Academia Española 
y se casa con la actriz Emma Co-
hen. Murió en Madrid en 2007 con 
86 años.

Escribió Las bicicletas son para 
el verano, que se adaptó al cine. 
El verano de 1936 estalla la Guerra 
Civil. En Madrid, una familia for-

MONTSERRAT CLAVERAS
Doctora en Historia del Arte 
y profesora de Religión
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Dos libros, un mismo personaje, 
la Frasquita, siempre a la sombra de 
Pau Casals a pesar de los esfuerzos 
de las autoras (Saskia Hagemeijer 
y Maria Jaén) para rescatarla de la 
oscuridad de la memoria; ella, que a 
lo largo de muchos años lo fue todo 
para el maestro. Eran otros tiempos, 
otras costumbres y otros esquemas 
mentales que hoy no triunfarían en 
nuestro ambiente o, al menos, así 
quiero verlo. El libro de Hagemeijer 
es un texto documentado, con ilus-
traciones, sobre Frasquita y su fami-
lia, sobre una época que va de finales 
del siglo XIX a mediados del siglo XX 
(fijaros en el estilo redaccional de las 
cartas, cómo evoluciona: va de un 
florido formalismo a un redactado 
más sobrio y directo). Es el tiempo 
del Modernismo, de Granados, Sit-
ges, el Liceu, de sensibilidad por la 
música, las artes, etc.; un tiempo de 
un autoritarismo paterno incuestio-
nable, de una burguesía que acaricia 
las formas más refinadas del bienes-
tar y las duras consecuencias de su 
pérdida, de sangrientas tensiones, 
de un anhelo de libertad plasmado 
en las hermanas de Frasquita y en 
ella misma pese a que lo focaliza de-
cidiendo su destino. Mujer inteligen-
te, valiente, reconocida violonche-
lista abandonó este arte en favor de 
este destino que ha elegido. Como 
tantas mujeres, y hombres, que han 
caído en el olvido de la historia, pero 
han sido piezas clave en ella.

Maria Jaén pone en primera per-
sona el personaje Frasquita adqui-
riendo vida propia a lo largo del libro 
pero con dependencia emocional. 
De la biografía documentada de 
Hagemeijer hace una novela donde 
adorna con pasión reverencial los 
sentimientos de Frasquita, pero es 
fiel a los hechos que se narran en la 
biografía. Dos libros, dos portadas 
que, a mi entender, interpretan la 
personalidad de Frasquita: en una, 
mujer acomodada, seria, firme, in-
terpreta con seguridad una pieza 
al violonchelo (¿será Bach? ¿Men-
delssohn? …?); en la otra, una mu-
jer vestida de blanco pasea por la 
playa, se acompaña de ella misma, 
del viento y del azul del mar. Es Fran-
cesca Vidal, la mujer a la sombra de 
Pau Casals.

El sistema (y II)
Las grandes virtudes del sistema 
occidental son a la vez su gran 
debilidad. Principios tan buenos 
como la igualdad y la integra-
ción (dar las mismas oportuni-
dades a todas las opiniones y 
opciones) cuando se corrompen 
conllevan el riesgo de crear un 
mundo uniforme, sin diferencias 
reales. Incluso las más rabiosas 
expresiones antisistema tarde o 
temprano acaban perfectamente 
domesticadas y con el aguijón 
embotado. Es lo que ha ido su-
cediendo automáticamente, por 
ejemplo, con géneros musicales 
como el rock, el pop o el rap: na-
cidos en la calle, en los márge-
nes de la sociedad, rápidamente 
han acabado absorbidos hasta 
convertirse en la melodía por 
excelencia del sistema y del mer-
cado. Una vez diluido el principio 
activo que contenían, tan solo ha 
quedado una sustancia inofen-
siva que, a modo de narcótico, 
se distribuye a gran escala para 
asegurar el control social.
Más grave todavía es el fun-
cionamiento de este patrón 
en la política. A medida que 
las corrientes más críticas van 
asumiendo responsabilidades en 
el ámbito público, van perdiendo 
el nervio que tanto los caracteri-
zaba. A la hora de la verdad da la 
sensación de que todas las siglas 
quedan diluidas bajo el principio 
del realismo y la moderación. 
El resultado es que el ciudada-
no casi no percibe diferencias 
importantes entre unas u otras 
opciones cuando se trata de go-
bernar, por lo que llega a la tópi-
ca y peligrosa conclusión de que 
«todos los políticos son iguales». 
Este desengaño, huelga decirlo, 
es la clave que abre la puerta al 
autoritarismo, sobre todo si las 
perspectivas económicas son 
poco halagüeñas. Al sistema 
occidental le falta sangre en las 
venas y se le debe dotar de un 
espíritu vital, de otro modo la 
tentación de hacerlo saltar todo 
por los aires se acabará impo-
niendo.
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SASKIA HAGEMEIJER DE VIDAL
Francesca Vidal
La dona a l’ombra de Pau Casals
Silva Editorial, 2018, 173 pág.
MARIA JAÉN
Estimat Pablo
Rosa dels Vents, 2021, 224 pág.

ROSA M. BOIXAREU VILAPLANA
Biblista

Un tiempo, 
una familia, 
unas 
relaciones



FÁTIMA
El viernes 13 de mayo, a las 19.00, 
oración de la Virgen de Fátima, ro-
sario, canto de los gozos y misa en 
la iglesia del Padre Claret de Girona.

RELIGIÓN Y CINE
El miércoles 11 de mayo, a las 18.30, 
conferencia sobre cómo la religión 
ha nutrido buena parte de los recur-
sos dramáticos del cine comercial 
estadounidense en la Biblioteca 
Montserrat Roig de Sant Feliu de 
Llobregat.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 20 al 22 de ma-
yo, Escoltar i exultar amb el Barroc. 
Llum i tenebres: audición, estudio y 
análisis con Jordi Agustí Piqué. Más 
información: tel. 973 291 699.

MONS. MARTÍ ALANIS
El sábado 14 de mayo, a las 12.00, 
presentación de la Agrupación Cul-
tural El Milà y del Fondo Material y 
Documental Mons. Joan Martí Ala-
nis en la iglesia parroquial de Santa 
Úrsula en El Milà. Preside el vicepre-
sidente de la Diputación de Tarrago-
na, Joaquim Nin.

CATALONIA SACRA
El sábado 14 de mayo, a las 9.30, 
itinerario guiado Caminant per les 
esglésies de la Val d’Aran con Ricard 
Novell. Inscripciones: tel. 693 720 
202.

75 AÑOS DE LA ENTRONIZACIÓN 
DE LA MORENETA
El sábado 14 de mayo, a las 20.00, 
misa en acción de gracias en la ca-
tedral de La Seu d’Urgell.
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcristiana

catcristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

CARLOS DE FOUCAULD
El lunes 9 de mayo, a las 12.00, 
la familia espiritual Carlos de Fou-
cauld y el Seminario organizan 
una eucaristía en acción de gra-
cias por la canonización del Hno. 
Carlos. Preside Mons. Javier Vila-
nova en la capilla del Seminario (c/ 
Diputació, 231 – Barcelona). 

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El lunes 9 de mayo, a las 19.00, los 
Lunes de los Derechos Humanos 
sobre Socialització de les cures; 
el jueves 12, a las 19.00, grupo 
de lectura sobre No-res de Janne 
Teller (www.cristianismeijusticia.
net).

RELIGIÓN Y CINE
El martes 10 de mayo, a las 18.30, 
conferencia sobre cómo la reli-
gión ha nutrido los recursos dra-
máticos del cine estadounidense 
en la Biblioteca Xavier Berenguel 
de Barcelona.

EDUCACIÓN
El miércoles 11 de mayo, a las 
19.00, presentación del libro de 
Xavier Güell sobre liderazgo de 
instituciones educativas con Núria 
Chinchilla y Josep Manuel Prats en 
el Hotel Colón de Barcelona.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El domingo 15 de mayo, a las 
19.00, audición musical con el Co-
ro Lerània. Espacio de meditación 
antes de vísperas.

CONCIERTO
El domingo 8 de mayo, a las 18.00, 
concierto de órgano de Pascua 
con Jordi Figueras i Carreras en 
la parroquia de Santa María de 
los Remedios de Barcelona (Les 
Corts).

SAN JOSÉ DE LA MONTAÑA
Organiza del sábado 11 de junio 
al lunes 13 una peregrinación a 
Lourdes. Más información: tel. 
609 775 989.

Sant Feliu de Llobregat

Barcelona

Catcristiana
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Girona

Solsona

Tarragona

Urgell
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Con 20 años, Grisel García tenía 
todo lo que una joven de esa edad 
podía desear: una familia, un grupo 
de amigos, estudiaba Odontología, 
tenía novio…, «pero me sentía va-
cía», reconoce. Era el año 2004 y 
pedía a Jesús «que pudiera encon-
trar esa plenitud, y así fue». Gracias 
al Movimiento de los Focolares, Gri-
sel experimentó el amor de Dios co-
mo nunca antes lo había conocido.

¿Cómo era su vida antes de co-
nocer a los Focolares?

Mi vida era bastante superficial 
y mi casa era como un hotel para 
mí, también mi noviazgo era super-
ficial. Yo tenía un gran sentimiento 
de culpa y explotaba en llanto ante 
el Tabernáculo porque era un gran 
dolor el que tenía.

Y el Movimiento de los Focolares 
le cambia la vida…

Un sacerdote me invitó a un 
grupo de Palabra de Vida, de los 
Focolares. Fui. Todos eran mayores 
que yo, pero me sentí muy cómoda 
y experimenté una escucha jamás 
vivida. Fue especial, sentí el amor 
de Dios en el hermano. Me tocó un 
montón, quedé flasheada. Ofrecí mi 
casa para los encuentros y conocí el 
testimonio de una focolarina. Para 
mí, fue un antes y un después.

¿En qué sentido?
Todavía me emociono al recor-

dar cómo descubro este amor de 
Dios en los Focolares. Cuando vi-
vía Chiara Lubich, la fundadora, se 
le pedía una Palabra de Vida y un 
nombre nuevo. Cuando realmente 
sentí y descubrí que quería ser una 
joven comprometida, le escribí pi-
diéndoselo. Como nombre nuevo 
me dio Grisel de Jesús, para recor-
dar que mi vida está vinculada a Él, 
y como Palabra de Vida: «Yo no he 
venido a llamar a los justos, sino a 
los pecadores para que se convier-
tan.» Chiara me decía que cada vez 
que yo advirtiera mi pequeñez me 
refugiara en estas palabras y que 
fuese misericordiosa con todos. Es-
to significó un antes y un después 
por el hecho de que experimentar 
el amor de Dios en tu vida te hace 
amar sin medida a los demás. Eso 
ha marcado toda mi vida y eso fue 

La vida comunitaria tiene mu-
chos retos, pero más allá de eso des-
cubro que el principal obstáculo es 
uno mismo. Veo que es importante 
a partir de crecer en la relación con 
Dios, profundizar en ella y también 
crecer humanamente. Para ello es 
importante aprender a conocerte 
para gestionar todas estas emocio-
nes, entender por qué ciertos per-
files te bloquean, por qué reaccio-
nas de determinada manera ante 
algunas personas y trabajar estos 
aspectos que faltan desarrollar o 
fortalecer. Creo que es un trabajo 
interesante porque este pararse y 
adentrarte para encontrarte conti-
go misma es conocerte, mirarte al 
espejo y ver tus propias sombras, 
ponerles nombre. Aceptarlas y do-
mesticarlas es esencial porque así 
soy sincera conmigo misma y puedo 
dar mayor potencial de mí.

lo que me hizo decidir dar mi vida, 
dejar todo, dejar mi familia, para 
estar donde Dios quisiera.

¿Qué ha descubierto como fo-
colarina?

Descubro esta llamada al amor 
de Dios que cada día se renueva y 
evoluciona. El amor de Dios me ha 
cambiado el rostro, como a Moisés, 
y allí donde esté, donde Él me lle-
ve, lo voy a continuar irradiando. 
Eso es lo que me aporta en el día a 
día. Soy odontóloga, trabajo en un 
centro de salud, y en el día a día in-
tento que cada persona con la que 
me encuentro sea un Jesús. Que a 
cada persona le dedique un gran 
amor, una gran atención, intentar 
comprenderla. La misericordia de 
Dios que he experimentado conmi-
go me ayuda a experimentarla con 
los demás.

¿Cuáles son sus retos?

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA Grisel García está vinculada al Movimiento 
de los Focolares desde el año 2004

«Experimentar el amor de 
Dios te hace amar sin medida 
a los demás»






